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Na final, na sexta-feira (9), as brasileiras venceram as canadenses Melissa Humana-Paredes e Brandie Wilkerson por 2 sets a 1 com parciais 26/24, 12/21 e 15/10.

Avião da 
Voepass com 
62 pessoas cai 
em Vinhedo 
(São Paulo)

Governador Wilson 
Lima envia ao 
Senado proposta 
para operação de 
crédito 

TRAGÉDIA PROSAI PARINTINS

BRASIL 10 CIDADES 4

DIVULGAÇÃO

Petrobras 
tem resultado 
negativo de 
R$ 2,6 bilhões 
no segundo 
trimestre

RESULTADOS OPERACIONAIS

Gastronomia e 
experiências turísticas do 
Amazonas são destaques

Debate entre Kamala e 
Trump apimenta eleição 
extraordinária

SALÃO DE TURISMO ELEIÇÕES AMERICANAS

CULTURA 13 MUNDO 11ECONOMIA 9

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

S.O.S VOTO

POLÍTICA 6
TSE lança telefone contra fake news 

Luiza Moraes/COB

Brasil é ouro 
no vôlei de 
praia: 
Ana Patrícia 
e Duda 
vencem 
canadenses 
em Paris ESPORTES 14
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Turismo e Gastronomia

Casa faz parte do in-
crível rol gastronômi-
co de Copenhague e 
tem à frente o chef 
Rasmus Kofoed, que 
usa a natureza e as es-
tações do ano como 
inspiração e que abo-
liu a carne vermelha 
de seus menus.

O 8º andar do está-
dio de futebol Pa-
rken, com 38.000 
assentos em Co-

penhague, guarda um dos 
melhores restaurantes do 
mundo. Detentor de vistas 
panorâmicas para a exube-
rante vegetação do Fælle-
dparken, o maior parque 
da capital dinamarquesa, o 
Geranium está nos holofo-
tes da gastronomia mundial 
desde que abriu as portas.

Inaugurado em 2007 em 
outro local da cidade, a casa 
se mudou para o endereço 
atual em 2010 – e o resto é his-
tória. Contemplado com três 
estrelas Michelin, atribuição 
máxima do guia, e presente 
no rol dos “melhores dos me-
lhores” do mundo pelo The 
World’s 50 Best Restaurants, 
já que foi eleito o nº 1 em 
2022, o restaurante tem na 
liderança o chef dinamarquês 
Rasmus Kofoed.

Ganhador da medalha de 
ouro no Bocuse d’Or em 
2011, o “Oscar” da gas-
tronomia, Rasmus trabalha 
com sua equipe em uma 
cozinha aberta de cores só-
brias, onde sazonalidade e 
natureza são as chaves para 
entendermos o que chega 
ao nosso prato. A fonte de 

Conheça o Geranium, restaurante entre 
os “melhores dos melhores” do mundo

de comer carne vermelha há 
cinco anos. Hoje, ele vive 
como um vegetariano em 
casa, mas quando sai, abre 
exceção para peixes e frutos 
do mar.

Segundo ele, trabalhar 
com mais restrições tam-
bém aguça a criatividade. 
“Preciso fazer o que eu 
gosto para ser mais autên-
tico. É mais desafiador tam-
bém, eu diria, de ter alguns 
limites, com ingredientes 
que podemos usar e outros 
não. Temos que focar nas 
ideias e no processo cria-
tivo, para trazer o melhor  
daquele ingrediente”.

Focar em vegetais também 
é um incentivo. “É apropria-
do para a saúde e para o 
clima e eu quero incentivar 
as pessoas a comerem mais 
vegetais”, arremata.

O bem-estar dentro e fora 
da cozinha não foge da mira 
do chef. Os funcionários 
trabalham apenas três dias 
por semana, para que pos-
sam ter mais energia. Suas 
refeições ali no Geranium 
também não levam carne: 
os dias são temáticos, como 
o de vegetais, o de peixes e 
o à base de plantas.

A sinergia da equipe, o 
serviço apurado e, claro, os 
sabores que encontramos 
nos pratos fazem jus às três 
estrelas Michelin e ao posto 
no rol da fama do 50 Best. 
Mas carregar essas alcunhas 
é tarefa fácil?

“Tem sido maravilhoso, 
mas não é algo que me 
motiva quando eu acordo. 
É mais em como podemos 
elevar a experiência como 
um time, como podemos 
criar um ambiente melhor 
para a equipe e como man-
tê-los motivados”, catego-
riza o chef.

Claes Bech-Poulsen

Salão do Geranium, em Copenhague, casa com três estrelas Michelin e uma das melhores do mundo 

inspiração está ao redor.

“Tudo começa com uma 
caminhada pela natureza, 
sentindo a estação. Sentin-
do os aromas da primavera, 
como as flores das frutas 
silvestres, ou as flores da 
macieira, por exemplo. No 
outono, como venta mui-
to, você vê as cores mais 
marrons, amarelas ou ver-
melhas. Então é mais um 
sentimento de estômago, 
eu diria, que vem para você 
quando sai na natureza”, 
conta o chef sobre seu pro-
cesso criativo.

A experiência
Aberto apenas de quarta-

-feira a sábado, o Geranium 
faz parte das andanças e des-
cobertas da 7ª temporada do 
CNN Viagem & Gastrono-
mia. Um giro gastronômico 
por Copenhague não ficaria 
completo sem provarmos o 
menu-degustação do chef, 
batizado de “Universe”, que 

bugueiro e aguardente de 
maçã, um prato, diga-se de 
passagem, bastante marca-
do pela sazonalidade.

Eu diria que isso é como o 
Geranium é. Cultivo minhas 
inspirações pela natureza, e 
isso passa pelo meu cérebro 
e também pelo cérebro do 
meu chef assistente. Assim, 
transferimos a ideia para o 
prato, o sabor e a combina-
ção dos ingredientes. Essa 
é a brincadeira criativa que 
fazemos há anos

Rasmus Kofoed, chef do 
Geranium

Para beber, estão disponí-
veis diferentes tipos de har-
monizações (a partir de 2.300 
coroas, cerca de R$ 1.860). 
Para o menu de verão, por 
exemplo, há desde rótulos 
clássicos e de apelação de 
origem, até os mais raros  
e únicos.

Além da parruda carta, po-
demos escolher a harmo-
nização não-alcoólica, com 
sucos: um dos exemplos atu-
ais que corre no salão é o 
suco de beterraba amarela, 
pera e alcachofra de Jerusa-
lém assada. As combinações 
vão além e misturam bagas, 
grãos de café e flores secas  
de camomila

Menu livre de carne
A carne vermelha não 

aparece entre as criações. 
A mudança veio em 2022, 
quando os menus se trans-
formaram passaram a focar 
em vegetais e frutos do mar 
de fazendas orgânicas e bio-
dinâmicas das redondezas.

“O que mudou foi que eu 
mudei durante esse tempo. 
Eu nunca comi muita carne, 
e nós comemos muita carne 
por pessoa na Dinamarca”, 
conta Rasmus, que deixou 

muda de acordo com as esta-
ções e que pode somar até 20 
tempos. O menu atual sai por 
4.200 coroas dinamarquesas, 
cerca de R$ 3.400.

A experiência dura no mí-
nimo três horas, período em 
que somos testemunhas de 
releituras inusitadas e de 
criações nada convencionais, 
mas que carregam técnica, 
textura, acidez e sal de ma-
neira precisa, com sabores 
independentes e, ao mesmo 
tempo, harmoniosos.

“Eu sinto como se estives-
se escrevendo uma música, 
um poema. Tem o início, 
tem o final, mas tem uma 
ligação entre eles. E não 
se pode tirar nada. Então 
tudo isso representa o que a 
gente quer passar aqui, que 
é uma experiência nórdica, 
ou talvez dinamarquesa”, 
resume Rasmus.

Pegue, por exemplo, o 
menu que experimentei: 

camadas de ovas de peixe 
levemente defumadas, com 
leite e couve; vieira grelhada 
com suco de ovas de vieira, 
pequenas folhas de grose-
lha preta seca e alcachofra 
de Jerusalém; e beterraba 
cozida com cerejas secas e 
raiz-forte foram alguns dos 
pratos. Pode parecer com-
plexo, mas o chef destaca 
que a simplicidade também 
é ponto central.

“Agora [no menu de ou-
tono] temos uma lula no 
cardápio que é só uma lula. 
Defumada, grelhada, gla-
ceada com batatas e leve-
dura. Mas é muito simples, e 
é um ingrediente simplório. 
Ao mesmo tempo, temos 
pratos mais complexos, os 
vegetais, por exemplo, têm 
diferentes sabores e textu-
ras”, comenta.

Para arrematar, uma das 
etapas finais era um bolo 
com sementes, maçãs, sa-

Menus são livres de carne vermelha e focam 
em vegetais e frutos do mar da Escandinávia

Divulgação
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MARIOFANIA DOS MAIOS
Quando escuto que foi a 

cultura popular a causadora 
das festivas coroações da 
Virgem todo final do mês 
de Maio... Quando escuto 
que os terços-vivos reza-
dos durante esse mês são 
da criatividade piegas de 
alguns devotos... Quando 
dizem que são apenas do 
poder imaginativo e piedo-
so de alguns, esses louvores 
dos maios a Maria Santís-
sima, sou recriminada pelo 
compêndio Mariológico de 
S. Flores (Edições San Pablo). 
Ele expõe extensa memó-
ria histórial desse mês em 
que foi estabelecido o culto 
devocional a Maria mãe de 
Deus. Se não, vejamos, de 
modo resumidíssimo, essa 
cronologia à luz do estudo 
de mariologia que tenho 
às mãos. 

SÉCULO 17 AO 19 – em 
crônica de arquivo Santo 
Domingo diz: “A pratica 
do mês de maio deve ser 
com cantos, orações, trídu-
os, procissões, novenas e a 
coroação de Maria com uma 
coroa de rosas tendo como 
oferenda final um coração 
de prata à rainha do céu”. 
A literatura mariana sempre 
foi fecunda. Todas as publi-
cações dos frades e monges, 
arcebispos exortando hon-
rarias à Teothokos (Mãe de 

Deus) inclusive com flores 
e velas colocadas frente à 
quadros da Virgem além do 
incentivo a frequência sacra-
mental e visitas às capelas 
marianas. O rosário passa a 
ser estendido a todo o ano. 
Afinal em 1917 a Virgem 
de Fátima (Portugal) em 
sua aparição manifestou-se 
como “Eu sou a senhora do 
Rosário” pedindo sua cons-
tante reza. E isso acontecia 
desde 1854, devido à defini-
ção do dogma da Imaculada 
Conceição. Este foi apres-
sado em sua promulgação 
devido a aparição de Maria 
em Lurdes (França) quando 
assumiu o título de: “Eu sou 
a Imaculada Conceição”. 

OS MISSIONÁRIOS – São 
Francisco Xavier narrou em 
seus escritos que ao mis-
sionar no Oriente, os nati-
vos quedavam-se arredios e 
desconfiados perante a ca-
tequese. No entanto quando 
resolveram colocar a ima-
gem da Virgem aos pés da 
cruz, quedaram-se recepti-
vos ao evangelho. Pergunte 
a algum missionário, se a 
mãe de Deus não possui esse 
poder demiúrgico de sagrar 
o solo onde pisam? 

OS PAPAS – João 23 e Pio 
12 ressaltam o mês maio nas 
suas encíclicas “constituindo 
um reconhecimento de sua 

importância para o catolicis-
mo”. João XIII, promotor do 
Rosário, com nada menos 
que 16 encíclicas. Paulo VI 
na encíclica MENSE MAIO 
em 1965 afirma: “É costume 
profundo de nossos prede-
cessores papas escolher este 
mês para um convite à oração 
pública a Maria pelas neces-
sidades pessoais e da Igreja”. 

“TOTUS TUUS” – “Todo 
Teu” foi o lema do brasão 
pontifício de João Paulo 
II com o M de Maria em 
destaque. Disse ele: “Queria 
firmar-me como cristocên-
trico. Mas S. Luis Grignon 
de Monfort me fez entender 
que a verdadeira devoção a 
Maria é sumamente cristo-
cêntrica posto que radicada 
no ministério trinitário de 
Deus. Desde a Encarnação 
à Redenção”. João Paulo II 
evidenciou que nossa mis-
são é dar abrigo aos que 
buscam algo para descansar 
das andanças da alma (an-
gústia, problemas, lutos...). 
Indicou-nos como sinal de 
rota segura, a MARIOFANIA 
DO “TOTUS TUUS”. Por isso 
essa imensurável multidão 
a suplicar como o poeta D. 
Helder Câmara: “Pode pa-
recer pretensão e absurdo / 
mas Senhora, não me basta 
tecer... Ensina-me o segredo 
das túnicas inconsúteis.”

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

A hepatite D será alvo de um projeto piloto para disponibilizar testes de diagnóstico 
e monitoramento no país, preenchendo uma lacuna histórica no acesso ao diagnóstico, 
acompanhamento e tratamento. A expectativa é alcançar a totalidade das pessoas in-
fectadas. O governo federal também lançou nova campanha digital de conscientização 
sobre a doença.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O Supremo Tribunal Federal (STF) começou a analisar nesta quinta-feira (8) se as 
testemunhas de Jeová podem recusar transfusão de sangue em tratamentos realizados 
pelo Sistema Único da Saúde (SUS). A Corte também decidirá se o Estado deve custear 
tratamento alternativo que não utilize a transfusão de sangue. Por razões religiosas, as 
testemunhas não realizam o procedimento.

Editorial

O Brasil revive  incrédulo 
neste fim de semana uma 
tragédia que abala toda 
a nação. Todo acidente 
aéreo é, por natureza, 
uma comoção nacional. 
A morte repentina de 62 
pessoas, com imagens do 
momento da queda, é 
uma dor incalculável.

As imagens viscerais faz 
com que todos pensem 
nas famílias, nas vítimas 
e na aviação, que é um 
meio de transporte muito 

seguro.  Nesse momento 
ficam as dúvidas sobre os 
motivos da queda, en-
quanto ao mesmo tem-
po as famílias precisam  
de apoio.

O presidente Lula la-
mentou profundamente 
a tragédia e ecoou o 
sentimento dos brasilei-
ros, ao que o portal Van-
guarda do Note se junta. 

ELEIÇÕES 
O primeiro debate en-

tre candidatos a prefeito 
de Manaus deixou cla-
ro que ainda há mui-
ta lenha para queimar. 
Os próprios candida-
tos concordaram que 
o debate precisa se 
aprofundar. Em algum 
momento, todos, cita-
ram que Manaus preci-
sa de mais propostas e  
menos ataques.

EMENDAS 
O Congresso Nacional 

enviou ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) um 
recurso contra a sus-
pensão das chamadas 
emendas Pix, afirmando 
que a medida confere 
“autonomia desmedida” 
ao Executivo no controle 
do Orçamento. 

A suspensão das 
emendas Pix foi man-
tida na quinta-feira (8) 
pelo ministro Flavio 
Dino, do STF, horas an-
tes do recurso feito em 

conjunto pela Câmara e 
Senado. A medida fora 
pedida pelo procura-
dor-geral da Repúbli-
ca, Paulo Gonet, para 
quem esse tipo emenda 
parlamentar não aten-
de a requisitos mínimos  
de transparência. 

A representação jurídi-
ca do Congresso escre-
veu que a Constituição 
garante a divisão entre 
os Poderes na gestão  
do Orçamento.

LUTO  
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Direitos indisponíveis
O Supremo Tribunal Fede-

ral tem afirmado que os di-
reitos dos povos indígenas, 
como previsto nos artigos 
231 e 232 da Constituição 
de 1988, são direitos fun-
damentais. Os direitos ori-
ginários dos indígenas são 
indisponíveis, inalienáveis 
e imprescritíveis, cabendo 
à União demarcar as suas 
terras, fiscalizar e proteger. 

Da mesma forma o di-
reito ao meio ambiente 
equilibrado, sendo este 
também um direito inalie-
nável, a serviço de toda a 
humanidade, o direito dos 
povos indígenas é insub-
misso à vontade de maio-
rias eventuais, insubmisso 
a negociatas, barganhas  
e escambos. 

Papa Francisco, na Encí-
clica Laudato Si, destaca 
que os esforços até então 
empreendidos para dimi-
nuir os impactos negativos 
das mudanças climáticas 
têm sido inadequados. Isso 
porque “muitos daqueles 
que detêm mais recursos e 
poder econômico ou políti-
co parecem concentrar-se 
sobretudo em mascarar os 
problemas ou ocultar os 
seus sintomas” (LS 26).

Embora o STF já tenha 
afastado o marco temporal 
por afrontar a Constituição, 
a matéria indígena uma vez 

mais é levada para análise 
da Corte por meio de ações 
que pedem a manutenção 
do já decidido em favor 
dos povos originários. Des-
sa vez, a opção do Relator 
das ações que pedem a 
inconstitucionalidade da 
Lei 14.701/2023, foi atribuir 
a competência da análise 
do direito a uma comissão 
especial de negociação e 
conciliação formada por ór-
gãos do governo e diversos 
setores da sociedade.

A esperança está depo-
sitada, mais uma vez na 
Suprema Corte do Brasil 
que tem nas suas mãos as 
condições de, em primeiro 
lugar, garantir e manter a 
decisão de setembro de 
2023 que declarou incons-
titucional a tese do mar-
co temporal; não permitir 
que se negociem direitos 
fundamentais e indisponí-
veis dos povos indígenas 
na comissão especial de 
conciliação que se inicia no 
próximo dia 5 de agosto e 
que deve perdurar até o fi-
nal ano corrente. Principal-
mente, não deixe prevale-
cer os interesses dos que se 
julgam apoderados sobre 
os que habitam as terras 
do Brasil por primeiro. Das 
Capitanias Hereditárias até 
hoje, os indígenas são es-
poliados de suas terras. Os 

que resistiram foram mor-
tos, povos inteiros desapa-
receram; aos que resistem, 
a morte.  

A Encíclica Laudato Si 
oferece esperança e reco-
menda a busca de ecologia 
integral, uma visão nova e 
harmônica da política, da 
economia e da vida coti-
diana e, por isso, da casa 
comum. Ensina: “nem tudo 
está perdido, porque os 
seres humanos, capazes de 
tocar o fundo da degrada-
ção, podem também supe-
rar-se, voltar a escolher o 
bem e regenerar-se, para 
além de qualquer condicio-
nalismo psicológico e social 
que lhes seja imposto” (LS 
205). Papa Francisco lembra 
que “ignorar as comunida-
des originais na salvaguar-
da da terra é um grave 
erro, trata-se do funciona-
lismo extrativo, para não 
dizer uma grande injustiça! 
Pelo contrário, valorizar o 
seu patrimônio cultural e 
as suas técnicas ancestrais 
ajudará a empreender ca-
minhos rumo a uma melhor 
gestão ambiental” (Papa 
Francisco, Fórum dos Po-
vos Indígenas, 2023).

O momento exige que nos 
deixemos guiar pela justiça 
em relação aos povos in-
dígenas e não pela lei dos 
que se julgam poderosos.
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Governador Wilson Lima envia ao Senado proposta para 
operação de crédito para execução do Prosai Parintins
Financiamento no 
valor de U$S 70 
milhões é pleitea-
do junto ao Banco 
Interamericano de 
Desenvolvimento

O governador Wil-
son Lima comuni-
cou, nesta quinta-
-feira (08/08), o 

envio para apreciação do 
Senado Federal do pedido 
de autorização para ope-
ração de crédito de US$ 
70 milhões, feito pelo Go-
verno do Amazonas, para 
a execução do Programa 
de Saneamento Integrado 
(Prosai) do município de Pa-
rintins (a 369 quilômetros 
de Manaus). 

O financiamento será 
pleiteado junto ao Banco 
Interamericano de Desen-
volvimento (BID), com ga-
rantia do Governo Federal. 
O banco já havia dado aval 
para a operação de crédito.

“Hoje enviamos nossa 
operação de crédito do 
BID para o Senado, para 
que seja aprovado e possa-
mos solucionar a situação 
do abastecimento de água 
em Parintins, que hoje é 
feito pelo município e 
enfrenta uma dificuldade 
muito grande. Por causa 
disso, nosso compromisso 
é resolver esse problema”, 
afirmou Wilson Lima. 

A Presidência da Repúbli-
ca encaminhou o pedido ao 
Senado nesta quarta-feira 
(07/08), que é a última ins-
tância de aprovação antes 
da assinatura do contrato. 
A Mensagem n.º 804 foi 
publicada na edição de hoje 

O financiamento será pleiteado junto ao Banco Interamericano de Desenvolvimento (BID)

ALEX PAZUELLO (SECOM)

do Diário Oficial da União 
(DOU). 

A solicitação de autori-
zação estava na Casa Civil 
da Presidência da República 
desde abril deste ano. Na 
última quinta-feira (01/08), 
o Conselho Nacional das 
Cidades (ConCidades) apro-
vou, por maioria absoluta, 
resolução na qual solicitava 
ao Governo Federal celeri-
dade no encaminhamento 
ao Senado. 

O tema foi colocado na 
pauta da 54ª Reunião Or-
dinária do ConCidades, na 
semana passada, pelo se-

cretário da Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), Marcellus Campêlo, 
representante do Amazonas 
no colegiado, integrando 
o Comitê de Saneamen-
to. O Prosai é executado  
pela UGPE.

“Estamos muito feli-
zes com mais este pas-
so importante para ini-
ciarmos uma verdadeira 
transformação pela qual 
passará Parintins, com 
saneamento básico, re-
qualificação urbanística, 
novos parques, ciclovias, 

novo mercado, além de 
reassentamento de famí-
lias de áreas de risco de 
alagação. O último passo 
será a aprovação pelo Se-
nado, e estamos confian-
tes que ocorrerá em bre-
ve”, destacou o secretário  
Marcellus Campêlo.

A tramitação para assi-
natura do contrato de em-
préstimo já passou pela 
avaliação da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Ale-
am), Ministério da Fazenda, 
Secretaria do Tesouro Na-
cional (STN), Procuradoria 
Geral da Fazenda Nacional 

(PGFN), Casa Civil da Presi-
dência da República e agora 
segue para o Senado Fede-
ral para a aprovação final.

Obras de água e esgoto               
Considerando a situação 

da contaminação dos poços 
do município, as obras de 
água e esgoto do Prosai Pa-
rintins foram iniciadas antes 
da aprovação da operação 
de crédito, com recursos 
do estado, por determina-
ção do governador Wilson 
Lima, e estão sendo licitadas  
pela UGPE. 

A previsão é que o início 

Secretaria de Educação convoca 
novos alunos para o projeto

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar do Amazonas, por meio 
da Comissão Organizadora 
da Seleção do Projeto Jovem 
Bilíngue, divulgou a chamada 
subsequente para o segun-
do semestre/2024 do Projeto 
Jovem Bilíngue. A convoca-
ção dos novos alunos segue 
a ordem de classificação do 
processo seletivo lançado em 
janeiro de 2024. Ao todo, estão 
sendo convocados 287 alunos.

A relação com os nomes dos 
novos alunos convocados está 
disponível no portal da Secre-
taria de Educação, na aba PSS 
Jovem Bilíngue 2024, pelo link: 
https://bit.ly/jovembilingue. O 
projeto oferece bolsas de es-
tudos para o curso de Língua 
Inglesa, no Instituto Cultural 
Brasil – Estados Unidos (Icbeu), 
no contraturno escolar dos 
alunos que cursam a 1ª série 
do Ensino Médio Regular, na 
rede estadual de ensino, ou 
seja, quem estuda de manhã 
cursa inglês das 14h às 17h; 
e quem estuda à tarde, cur-
sa o idioma das 8h às 11h. 
As aulas acontecem todas às 

segundas-feiras, no Icbeu, lo-
calizado na avenida Joaquim 
Nabuco, Centro.

As aulas do segundo semes-
tre do Projeto Jovem Bilíngue 
iniciam no dia 12 de agos-
to, próxima segunda-feira. A 
coordenadora da Comissão 
Organizadora do projeto, na 
Secretaria de Educação, Nirley 
Holanda, explicou que os alu-
nos convocados nesta chama-
da subsequente devem com-
parecer, diretamente, à sede 
do Icbeu, no contraturno das 
aulas da sua escola, para o pri-
meiro dia de aula, na próxima 
segunda-feira.

“Neste segundo momento, 
estão sendo convocados 287 
alunos da rede estadual, que 
realizaram o processo seletivo 
no início do ano, e ficaram na 
lista de espera. É importante 
que esses alunos e seus res-
ponsáveis fiquem atentos para 
estarem presentes no primeiro 
dia de aula”, afirmou Nirley. 

Jovem Bilíngue
O projeto Jovem Bilíngue 

tem duração de três anos. 
As aulas acontecem uma vez 
na semana, no contraturno 
do horário escolar dos alunos 
selecionados.

JOVEM BILÍNGUE

Euzivaldo Queiroz/ Secretaria de Estado de Educação e Desporto Escolar

Crédito Rosa inaugura ponto fixo 
de atendimento em Maués

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado da 
Assistência Social (Seas), inau-
gurou, na sexta-feira (09/08), 
mais um ponto fixo de aten-
dimento do programa Crédito 
Rosa, desta vez, no município de 
Maués. O guichê está localizado 
no Banco do Povo de Maués e 
funcionará de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 14h. 

Com a instalação desse pon-
to, sobe para 11 o número de 
postos fixos de atendimento do 
programa no interior, que estão 
presentes também nos municí-
pios de Itacoatiara, Presidente 
Figueiredo, Manicoré, Manaca-
puru, Parintins, Borba, Tefé, Boca 
do Acre, Presidente Figueire-
do e Itacoatiara. O objetivo é 
ampliar o acesso de mulheres 
empreendedoras interessadas 
no financiamento.

No local, as interessadas 
poderão solicitar o financia-
mento e receber orientações 
sobre o funcionamento do 
crédito. Em Maués, quase 50 
mulheres já foram contem-
pladas pelo programa. 

Manicure há mais de uma dé-
cada, Cristiane Capuch foi uma 

das empreendedoras atendi-
das no posto fixo já no seu 
lançamento. Ela, que solicitou 
o financiamento para ampliar 
e melhorar seu empreendi-
mento, elogiou a inauguração 
do guichê. Para Cristiane, esta 
é a oportunidade de muitas 
mulheres terem acesso ao fi-
nanciamento mais rápido. 

“O Crédito Rosa veio para rea-
lizar sonhos. Saber que a mulher 
que quer iniciar seu empreendi-
mento tem esse suporte aqui no 
município é uma ótima iniciativa. 
Eu tenho o sonho de montar meu 
próprio salão e com o financia-
mento sei que posso realizá-lo, 
mas agora vou estruturar meu 
empreendimento, comprar ma-
teriais. O Governo do Amazonas 
está de parabéns”, disse. 

O programa é uma iniciati-
va do Governo do Amazonas, 
administrado pela Seas, em 
parceria com Agência de Fo-
mento do Amazonas (Afeam). 
O Crédito Rosa impulsiona o 
desenvolvimento econômico e 
tem ajudado a melhorar a vida 
de muitas mulheres

A titular da Seas, Kely Pa-
tricia, destacou o progra-

ma na construção da in-
dependência financeira das  
mulheres amazonenses. 

“Não importa o sonho, o 
Crédito Rosa existe para aju-
dar a realizar. O Governo do 
Amazonas está comprometido 
em transformar a vida dessas 
mulheres e a ajudá-las a alcan-
çar a independência financeira. 
Esse posto de atendimento é 
uma forma de aproximar esse 
programa do seu público alvo 
para transformar a vida dessas 
mulheres. Estamos muito felizes 
com mais uma inauguração”, 
disse a secretária. 

GUICHÊ CRÉDITO ROSA

Guichê vai funcionar no Banco do 
Povo de Maués, de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 14h
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dos trabalhos aconteça ain-
da este ano. O novo sistema 
vai levar água tratada para 
100% da cidade e elevar de 
zero para até 25% a coleta e 
tratamento de esgoto.

O investimento está esti-
mado em R$ 122 milhões. 
Além das obras, o Prosai 
Parintins vai investir R$ 10 
milhões no fortalecimento 
do Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto (SAAE) ad-
ministrado pela Prefeitura 
Municipal, responsável pe-
los serviços de saneamento 
na cidade.

Sobre o programa
O Prosai Parintins terá um 

investimento total de US$ 
87,5 milhões, sendo US$ 
70 milhões financiados pelo 
BID e US$ 17,5 milhões de 
contrapartida estadual. O 
programa vai promover a 
requalificação urbanística 
de uma área de mais de 
208 mil metros quadra-
dos, no entorno da Lagoa 
da Francesa, beneficiando 
mais de 12 mil pessoas em  
seis bairros. 

Serão construídos um 
novo mercado, parques 
urbanos, praças, ciclovias, 
playground’s, quadras po-
liesportivas, quiosques para 
pequenos comerciantes, 
um Pronto Atendimen-
to ao Cidadão (PAC) e o 
Centro de Qualificação da  
Mulher Parintinense.

O programa também vai 
reassentar 832 famílias, to-
talizando, aproximadamen-
te, 4,1 mil pessoas que vivem 
em áreas de risco de alaga-
mento, sendo 504 unida-
des habitacionais que serão 
construídas. As demais irão 
receber indenização, bônus 
Moradia ou Permuta Terre-
no e Casa (Peteca), definidos 
pelo programa conforme o 
perfil social.
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PC-AM e PM-AM apreendem adolescentes 
e prendem envolvidos em roubos a ônibus
Os autores costuma-
vam roubar qualquer 
tipo de pertence, mas 
priorizavam aparelhos 
celulares

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio do 
Núcleo de Repres-

são a Roubos no Transporte 
Coletivo e Rotas do Polo In-
dustrial de  Manaus (Nurrc), 
em ação conjunta com a 
30ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), na quinta-feira 
(08/08), prendeu dois en-
volvidos e apreendeu dois 
adolescentes, de 15 e 17 
anos, por envolvimento em 
roubos a transportes públi-
cos coletivos que trafegam 
na avenida Max Teixeira.

Os presos foram identifi-
cados como Érika Mayara 
Pincanço de Oliveira, 32, e 
Pedro Keven Costa Pena, 
18. Eles e os adolescen-
tes são apontados como 
integrantes de um grupo 
criminoso contumaz nesta 
prática criminosa. Depois 
dos roubos, os autores se 
escondiam em um terreno 
baldio nas proximidades  
da avenida.

Em coletiva de imprensa 
realizada nesta sexta-feira 
(09/08), o coronel Vinícius 
Almeida, secretário de Se-
gurança Pública (SSP-AM), 
parabenizou o trabalho re-
alizado pelo Nurrc, com o 
apoio da PMAM.

“Conforme havíamos 
feito o prognóstico no 
lançamento do Nurcc, a 
quantidade de roubos em 
transportes coletivos está 
em queda. No entanto, o 
trabalho das Polícias Civil 
e Militar irá continuar para 
desarticular outros grupos 
criminosos, tirar os infra-
tores de circulação e levar 

“O grupo praticava roubo a rotas e ônibus do transporte coletivo com uso de arma de fogo, e arma branca”, explicou o major
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tranquilidade para a socie-
dade”, disse o secretário.

O delegado Alessandro 
Albino, diretor do Depar-
tamento de Polícia Metro-
politana (DPM), destacou 
o papel da população, por 
meio das denúncias, e a 
divulgação da imprensa, no 
êxito das ações policiais.

“Há cerca de duas se-
manas, apresentávamos o 
resultado da primeira ope-
ração do Nurrc, e hoje tra-

zemos mais uma resposta 
positiva para a sociedade, 
em decorrência da primeira 
operação, comandada pelo 
delegado Charles Araújo. 
Conseguimos localizar e 
prender dois indivíduos, 
que encabeçavam as prá-
ticas criminosas, e apreen-
demos dois adolescentes”, 
falou Alessandro Albino.

Prisões
Conforme o delegado 

Charles Araújo, coorde-
nador do Nurcc, o gru-
po criminoso já havia 
praticado em torno de 
20 roubos a ônibus, nas 
proximidades da avenida 
Max Teixeira. Os autores 
costumavam roubar qual-
quer tipo de pertence, mas 
a prioridade deles eram  
aparelhos celulares.

“A Érika foi presa na tarde 
de quinta-feira, ela é inves-
tigada por fornecer armas 

para os criminosos pratica-
rem os roubos. Além disso, 
dois adolescentes de 15 e 
17 anos foram apreendidos 
na quinta-feira. Eles par-
ticipavam ativamente das 
práticas criminosas. Já Pe-
dro Keven foi localizado na 
manhã desta sexta-feira e 
autuado por envolvimento 
no grupo criminoso”, infor-
mou o delegado.

Segundo o delegado, no 
total, cinco mandados fo-

PC-AM apreende adolescente por apropriação 
indébita do aparelho celular de sua vizinha

Policiais civis da Delega-
cia Especializada em Apu-
ração de Atos Infracionais 
(Deaai) apreenderam, na 
quinta-feira (08/08), um 
adolescente de 15 anos 
por ato infracional análo-
go ao crime de apropria-
ção indébita, ao usurpar 
o aparelho celular de sua 
vizinha. O caso ocorreu no 
dia 28 de agosto de 2023, 
no bairro Betânia, zona sul 
da capital.

De acordo com a dele-
gada Joyce Coelho, titular 
da Deaai, a equipe policial 
tomou conhecimento do 
caso logo após o ocorrido 
e, desde então, as inves-
tigações foram iniciadas 
para localizar e apreen-
der o adolescente. Com 
o avançar das diligências, 
foi possível obter infor-
mações de que o autor e 
vítima eram vizinhos.

“No dia do delito, o ado-
lescente estava conversan-
do com a vítima e pediu 
o aparelho celular dela 
emprestado. Logo após 
entregar o objeto, a ga-
rota foi buscar água den-
tro de sua casa. Quando 

retornou, não encontrou o 
adolescente no local, que 
havia fugido”, explicou 
Joyce Coelho.

Segundo a autoridade 
policial, a menina ligou 
para seu pai e ambos foram 
até a casa do autor, onde 
foram recebidos pela mãe 
dele, que proferiu pala-
vrões, dizendo que não 
era responsável pelas ati-
tudes do filho. Na manhã 

de ontem, após constantes 
investigações, foi possível 
localizar o autor naquele 
mesmo bairro.

O adolescente respon-
derá por ato infracional 
análogo ao crime de apro-
priação indébita. Ele foi 
encaminhado para a Uni-
dade de Internação Provi-
sória (UIP), no bairro Pla-
nalto, zona centro-oeste 
de Manaus.

BETÂNIA

O delito ocorreu no dia 28 de agosto de 2023, no bairro Betânia, 
zona sul da capital

Policiais militares finalizam treinamento para 
atendimento de ocorrências de roubo a coletivos

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) finalizou, nesta sexta-
-feira (09/08), treinamento que 
faz parte de plano de instrução 
de alinhamento operacional vol-
tado para ocorrências de roubo 
a ônibus do transporte coletivo. 
Cerca de 300 policiais militares do 
Batalhão Norte participaram da 
capacitação que foi desenvolvida 
em cinco dias, na garagem da 
empresa Eucatur Urbano, locali-
zada na avenida Camapuã, zona 
norte de  Manaus. A iniciativa 
também se estenderá para outras 
zonas da capital amazonense. 

 A ação foi realizada para pa-
dronizar as abordagens realiza-
das pela tropa em situações de 
ocorrências envolvendo práticas 
de roubou ou furto nos ôni-
bus do transporte público. De 
acordo com o comandante da 
13ª Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom) e instrutor do 
treinamento, capitão PM Fabrício 
Almeida, a preparação dos po-
liciais militares para lidar com 
essas situações reflete de forma 
positiva na Operação “Catraca”, 
que tem o objetivo de diminuir os 
índices de roubos a ônibus e ga-
rantir a segurança dos usuários.

“O objetivo da instituição é exa-

tamente padronizar e fortalecer 
os procedimentos operacionais 
para os nossos colaboradores, no 
sentido de trazer uma segurança 
maior, não apenas para o policial 
militar no momento da aborda-
gem, mas para os colaboradores 
da empresa e principalmente, 
para a população que utiliza esse 
transporte. A gente iniciou na 
zona norte e vamos dar conti-
nuidade para atender todas as 
zonas da capital”, revelou. 

 Durante a instrução, os policiais 
militares receberam orientações 
detalhadas sobre como proce-
der em abordagens a ônibus, 
desde a entrada no veículo até 
a identificação e neutralização 
de possíveis ameaças. O coor-
denador de tráfego da empresa 
Eucatur Urbano, Betuel Oliveira, 
enfatizou que esse estreitamento 
da PMAM com as empresas de 
ônibus tem ajudado a diminuir 
as ocorrências de roubos. 

300 POLICIAIS MILITARES 

A SSP-AM reforça a importância de a população denunciar por meio do 
disque-denúncia 181,
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ram cumpridos, uma vez 
que em nome de Érika 
constavam dois mandados 
de prisão definitiva por trá-
fico de drogas, que foram 
cumpridos na tarde de 
quinta-feira, no momento 
das diligências.

Segundo o comandante 
da 30ª Companhia Intera-
tiva Comunitária (Cicom), 
major PM Aldivan Rodri-
gues, as equipes policiais 
da PMAM realizaram o 
apoio operacional das pri-
sões onde, por meio do 
conhecimento da área, foi 
executado o cerco policial 
para que os elementos não 
conseguissem fugir.

“O grupo praticava roubo 
a rotas e ônibus do trans-
porte coletivo, também. O 
modus operandi deles era 
a prática do uso de arma 
de fogo, e arma branca du-
rante os crimes”, explicou 
o major.

Procurado
Outro indivíduo, identifi-

cado como Antônio Mar-
celo Lima de Figueiredo 
Filho, está sendo procu-
rado por envolvimento 
nos roubos. Quem souber 
sobre a localização dele, 
deve repassar as informa-
ções para os números (92) 
98827-8814 ou 3667-7543, 
disque-denúncia do Nurrc, 
ou 181, da Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública 
(SSP-AM). A identidade do 
informante será mantida 
em sigilo.

Procedimentos
Pedro responderá por rou-

bo majorado, corrupção de 
menor, formação de quadri-
lha e Érika responderá por 
tráfico de drogas. Eles fica-
rão à disposição da Justiça.

Os adolescentes responde-
rão por ato infracional análo-
go aos crimes de por roubo 
majorado e formação de qua-
drilha e ficarão à disposição 
do Juizado Infracional.



SOS voto: TSE lança telefone 
contra fake news 

Política

TSE afirma que não medirá esforços para combater as fake news nestas eleições
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mesários antes e durante as 
eleições. Além do conteú-
do sobre os procedimentos 
a serem adotados na seção 
eleitoral, é possível acessar 
materiais complementares, 
acompanhar o progresso no 
treinamento, ver o histórico 
dos certificados e usar, no dia 
do pleito, listas de verificação 
para realizar conferências no 
início e no final da votação.  

Treinamento em texto e 
vídeo 

O material é organizado em 
módulos, de forma a tornar a 
navegação intuitiva e de fácil 
acesso por parte das usuárias 
e dos usuários. O conteúdo 
vem acompanhado de ima-

gens ilustrativas, cartilhas e 
outros documentos de apoio, 
como o Manual do Mesário e 
o Guia Rápido para o Dia da 
Eleição. Também contém um 
vídeo com instruções e treina-
mento específico para quem 
vai atuar nas Eleições 2024.  
No aplicativo, ainda podem 
ser encontradas orientações 
sobre fluxo de votação; pro-
cedimentos a serem adotados 
na seção eleitoral; checklist de 
início e de encerramento dos 
trabalhos; dicas de como com-
bater a desinformação; quiz 
para testar conhecimentos; e 
soluções para possíveis pro-
blemas que podem ocorrer 
durante a votação. 

Finalizado o treinamento, o 

aplicativo emite o certificado 
de conclusão e, alguns dias 
após as eleições, a Declaração 
de Trabalhos Eleitorais (DTE). 

Funções do mesário  
As funções desses colabora-
dores da Justiça Eleitoral vão 
desde controlar o fluxo na 
seção eleitoral, que começa 
com a chegada dos votantes 
e a organização da fila, até a 
conferência de documentos 
de identificação da eleito-
ra e do eleitor no caderno  
de votação.  

As mesárias e os mesários 
também preenchem um do-
cumento chamado de ata da 
votação e da mesa receptora, 
no qual devem ser registradas 
todas as ocorrências ao longo 
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Regulamentação de bingo e jogos 
vira guerra no Senado 

Moraes manda soltar aliado 
de Bolsonaro na PRF 

 A sessão de debates temáti-
cos do Senado sobre o projeto 
que regulamenta a exploração 
de jogos, bingos e apostas em 
todo o território nacional foi 
marcada pela divergência entre 
os participantes. Enquanto re-
presentantes do governo e da 
indústria de turismo e eventos, 
além do relator da matéria, 
defenderam a aprovação da 
proposta, com o argumento da 
geração de emprego e renda no 
país, outros senadores e deba-
tedores alertaram para o risco 
de a atividade ser usada pelo 
crime organizado na lavagem 
de dinheiro e agravar o vício 
em jogos, a ludopatia. 

DEBATE NO SENADO
Na avaliação do presidente 

do Senado, Rodrigo Pacheco, 
a matéria (PL 2.234/2022) é 
abrangente e complexa. Por 
um lado, busca regulamentar 
atividades que estão há mais de 
30 anos na ilegalidade, geran-
do arrecadação ao Estado; por 
outro lado, desperta preocu-
pações legítimas da sociedade 
em relação à ludopatia e suas 
consequências na saúde men-

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes mandou soltar 
nesta quinta-feira (8) a soltura 
do ex-diretor-geral da Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF)  
Silvinei Vasques.

Moraes revogou a prisão pre-
ventiva por entender que os 
elementos que levaram à pri-
são, há um ano, não se aplicam 
mais ao caso.

MOARES E MEDIDAS
Quando solto, Silvinei Vas-

ques terá que cumprir medidas 
cautelares, incluindo:

o uso de tornozeleira ele-
trônica;

obrigação de se apresentar à 
Justiça periodicamente;

cancelamento do passaporte 
e proibição de deixar o país;

suspensão do porte de arma 
de fogo;

proibição de uso das redes 
sociais.

Silvinei está preso desde 9 de 
agosto de 2023 por ordem do 
STF, acusado de tentar interferir 
no segundo turno das eleições 
de 2022 para beneficiar o então 
presidente Bolsonaro.

Atualmente, ele cumpre a pri-
são preventiva no Complexo 

tal e financeira da população, 
ponderou Pacheco. Para ele, o 
Senado precisa analisar todas 
as facetas da proposta consi-
derando os impactos para a 
sociedade brasileira. 

— Devemos avaliar cuidado-
samente eventuais benefícios, 
como geração de empregos e 
receitas para o Estado brasileiro, 
mas também os riscos e desa-
fios, incluindo prevenção da 
lavagem de dinheiro e combate 
ao crime organizado, além do 
problema social e de saúde 
pública relativo à ludopatia — 
ressaltou o senador. 

A proposta, que foi apresen-
tada na Câmara dos Deputados 
em 1991 e está tramitando no 
Senado desde março de 2022, 
prevê a criação de dois im-
postos a partir da autorização 
do funcionamento de cassinos, 
bingos, jogo do bicho e aposta 
em corridas de cavalo no Brasil. 
A arrecadação será comparti-
lhada com os estados, Distrito 
Federal, municípios, Agência 
Brasileira de Promoção Inter-
nacional do Turismo (Embratur) 
e fundos de esporte e cultura. 

O relator do PL 2.234/2022, 

Penitenciário da Papuda, em 
Brasília. Até as 9h20, ele ainda 
não tinha deixado o presídio.

Moraes também proibiu co-
municação de Silvinei com ou-
tros investigados.

Segundo a PF, o ex-assessor 
fez parte do grupo que tentou 
dar um golpe de Estado após 
as eleições de 2022. Martins foi 
apontado pela Polícia Federal 
como integrante do “núcleo 
jurídico” do grupo golpista e foi 
preso por tentar fugir do Brasil.

O procurador-geral da Repú-
blica, Paulo Gonet, argumen-
tou que não há provas de que 
o ex-assessor tentou sair do 
país no final de 2022.

senador Irajá (PSD-TO), alegou 
quepaíses que já regulamenta-
ram os jogos e apostas cresce-
ram socialmente e economi-
camente após a decisão. Na 
opinião dele, é estratégico e 
necessário buscar colocar o país 
na rota do turismo no mundo, 
“dizendo não ao jogo ilegal e 
clandestino” e impondo limites, 
regras e fiscalização. 

— Se nós compararmos com o 
G20, que são os países das 20 
maiores economias mundiais, 
em que o Brasil é a oitava 
maior economia hoje, apenas 
a Indonésia e o Brasil ainda 
não legalizaram os jogos e as 
apostas. Até a Arábia Saudita, 
que é um país muçulmano, o fez 
agora, recentemente; um país 
com restrição quase absoluta. 
Nem bebida alcoólica se admite 
vender na Arábia Saudita, para 
vocês terem uma ideia. E eles 
também fizeram a regulamen-
tação dos jogos e das apostas 
responsáveis — comparou Irajá. 

Hoje o Brasil recebe anual-
mente cerca de 6 milhões de 
turistas estrangeiros, ficando 
atrás de países da América La-
tina como a Argentina, que 

LEGISLATIVO JUDICIÁRIO

Senadores divergem e não entram 
em acordo sobre jogos no Brasil

Silvinei Marques foi libertado pelo 
ministro do STF

do dia de eleição.   

Formas de capacitação 
Para participar de qualquer 

treinamento de mesários, é 
necessária a nomeação pelo 
cartório eleitoral. A modali-
dade do treinamento será 
indicada pelo cartório eleito-
ral na carta de convocação. 
Essa capacitação poderá ser 
presencial, pelo aplicativo 
Mesário ou na plataforma 
de educação a distância (EaD) 
do TSE. 

Embora o app e o EaD sejam 
as formas prioritárias de treina-
mento, alguns tribunais regio-
nais eleitorais (TREs) podem 
optar por fazer a capacitação 
de forma presencial.

Divulgação

Divulgação

recebe 7,4 milhões turistas por 
ano. Os defensores da legaliza-
ção dos jogos argumentam que 
o turismo brasileiro ganharia 
importante impulso.

Segundo o secretário nacio-
nal de Infraestrutura, Crédito 
e Investimentos do Ministério 
do Turismo, Carlos Henrique 
Sobral, a expectativa, caso a 
proposta se torne lei, é que 
o Brasil gere mais de 650 mil 
empregos com a atividade e 
tenha um incremento de R$ 74 
bilhões na receita.

Qualquer brasilei-
ro, mesmo que não 
vote, pode usar a 
ferramenta

Já está disponível para a 
população o SOS Voto, 
disque-denúncia do Tri-
bunal Superior Eleitoral 

(TSE) criado para receber rela-
tos de mentiras e desinforma-
ção sobre o processo eleitoral 
nas redes sociais. A ferramenta 
pode ser acessada gratuita-
mente por qualquer cidadã ou 
cidadão, em todas as regiões 
do país, por meio do número 
de telefone 1491. 

O SOS Voto funciona de se-
gunda a sexta, das 8h às 20h, e 
no sábado, das 9h às 17h, com 
capacidade para atender até 
mil ligações diárias. O atendi-
mento é realizado por colabo-
radoras e colaboradores do TSE 
especialmente treinados para 
receber as denúncias.

A iniciativa inédita no TSE, 
idealizada pela presidente do 
Tribunal, ministra Cármen Lú-
cia, promove maior transpa-
rência e agilidade no combate 
às mentiras durante as Eleições 
Municipais de 2024. 

O número 1491 foi criado 
para o TSE pela Agência Nacio-
nal de Telecomunicações (Ana-
tel), que faz parte do Centro 
Integrado de Enfrentamento à 
Desinformação e Defesa da De-
mocracia (CIEDDE). O disque-
-denúncia é ferramenta auxiliar 
do Sistema de Alertas de De-
sinformação Eleitoral (Siade), 
que concentra os relatos de 
desinformação eleitoral e é 
acessado na internet. 

Orientação e denúncia 
O SOS Voto oferece serviços 

de registro e orientação dos 
fatos denunciados. Ele recebe 
e encaminha as informações 
feitas por telefone. Além dis-
so, orienta as cidadãs e os 
cidadãos sobre como registrar 

suas denúncias diretamente 
pela internet, por meio do 
Siade. Se consideradas válidas, 
as denúncias serão enviadas à 
Polícia Federal, ao Ministério 
Público, ao tribunal regional 
eleitoral (TRE) ou à juíza ou 
ao juiz eleitoral responsável. 

Guia básico 
De acordo com o Guia Bási-

co de Enfrentamento à Desin-
formação do TSE, a desinfor-
mação compreende todas as 
declarações públicas baseadas 
em informações, premissas ou 
dados incorretos, independen-
temente da intenção de quem 
as produziu ou as encaminhou. 
Também inclui o uso de dados 
parcialmente verdadeiros, mas 
distorcidos por manipulações 
de conteúdo ou contexto, com 
o objetivo de gerar desaprova-
ção ou debilitar a imagem das 
instituições eleitorais. 

Na internet, a desinformação 
pode ser transmitida por di-
versos meios, incluindo redes 
sociais, sites de notícias falsas, 
entre outros. Seus efeitos po-
dem impactar negativamente 
o processo eleitoral. 

VOTO
Já está disponível para do-

wnload, no Google Play e na 
App Store, a nova versão do 
aplicativo Mesário, atualizado 
pela Justiça Eleitoral (JE) para 
treinar as pessoas que atua-
rão nas Eleições Municipais de 
2024, marcadas para os dias 
6 (1º turno) e 27 de outubro 
(eventual 2º turno). 

A versão 2024 traz nova iden-
tidade visual, facilitando a visu-
alização dos tópicos, além de 
linguagem simplificada e fluxo 
mais dinâmico e ainda mais 
intuitivo do que a versão ante-
rior, que se tornou um sucesso, 
uma vez que capacitou quase 1 
milhão dos mais de 1,7 milhão 
de mesárias e mesários que 
atuaram nas Eleições de 2022. 

O aplicativo Mesário foi 
desenvolvido para treinar 
e auxiliar as mesárias e os 
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Reforma tributária tem cronograma 
definido no Senado  

 Lula vetou um ponto e o tema vai voltar para o Legislativo

DIVULGAÇÃO

do para a CCJ, mas Braga 
não foi designado ainda 
oficialmente como relator. 
Nos bastidores, o líder do 
MDB já vem se debruçando 
sobre o assunto. Ele sinali-
zou não achar factível resol-
ver toda a regulamentação 
em menos de dois meses. 
A avaliação é de que, além 
de ser um tema complexo, 
há pontos aprovados pelos 

deputados federais que pre-
cisam ser rediscutidos com 
maior profundidade e de-
vem passar por mudanças. 
Por exemplo, o modelo da 
trava estabelecida para evi-
tar que a alíquota única ul-
trapasse os 26,5%, os setores 
beneficiados com tratamen-
to diferenciado e as áreas 
incluídas no Imposto Sele-
tivo – com alíquota maior. 

As eleições municipais são 
outro fator importante. Ar-
gumenta-se que, em época 
normal, a regulamentação já 
seria um tema que consumi-
ria meses. Com o período de 
campanha e do pleito em 
si, a tarefa se torna ainda  
mais difícil.

Os senadores estiveram 
em Brasília nesta semana, 
mas, a perspectiva é que da-

Lula pede a ministros que não 
subam em palanque de adversários 

STF: Bolsonaro e Valdemar devem 
explicar ida à convenção  

Em reunião ministerial,  
o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) pediu 
para que auxiliares não 
subam em palanques de 
candidatos que criticam o 
governo federal nas elei-
ções de outubro.

Segundo participan-
tes da reunião, ao fa-
zer essa advertência, o 
presidente também aler-
tou os ministros de que 
não façam “embates di-
retos” com candidatos 
que são dos partidos da 
base do governo e de-
fendam suas ideias, sem 

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
buna Federal (STF), deter-
minou que o ex-presidente 
Jair Bolsonaro e o presi-
dente do PL, Valdermar 
da Costa Neto, expliquem 
a presença simultânea na 
convenção partidária que 
sagrou a candidatura do 
prefeito de São Paulo, 
Ricardo Nunes (MDB),  
à reeleição. 

Valdemar e Bolsonaro 
foram proibidos por Mo-
raes de se comunicar. A 
ordem foi proferida no 
âmbito da Operação Tem-
pus Veritatis, que apura 
uma suposta trama para 
um golpe de Estado em 
2022. Ambos são suspeitos 
de participação direta no 
caso, que tramita sob sigilo 
no Supremo. 

Moraes apontou repor-
tagens segundo as quais 
os dois estiveram presen-
tes ao evento no mes-
mo momento. O ministro 
deu 48 horas para que 
eles expliquem se houve 
“eventual descumprimen-
to” da determinação de 
não entrar em contato. A 
decisão foi assinada na 
quinta-feira (8). 

Valdemar e Bolsonaro 
pediram ao Supremo a 
revogação da proibição, 
alegando a necessidade de 
tomar decisões relativas 
às eleições municipais de 
outubro. A defesa do ex-

ELEIÇÕES DE OLHO

radicalização do discurso  
contra opositores.

Lula ressaltou que, 
quando vai a São Pau-
lo, endossa o candidato 
apoiado pelo PT na ca-
pital, o deputado federal 
Guilherme Boulos (PSOL), 
mas que não fala mal dos  
demais concorrentes.

“E vocês devem fazer 
o mesmo“, acrescen-
tou o presidente, con-
forme interlocutores. 
Depois de sete horas de 
reunião, o ministro da 
Casa Civil, Rui Costa, dis-
se que o presidente pediu 

-presidente afirmou ainda 
que ele é o “principal cabo 
eleitoral” do PL. Alexandre 
de Moraes, contudo, ne-
gou o pedido. 

A operação Tempus Veri-
tatis foi deflagrada em 8 de 
fevereiro, com o objetivo 
de apurar a existência de 
uma organização crimino-
sa na cúpula do governo 
Bolsonaro, cujo objetivo 
seria mantê-lo no poder 
e impedir a posse do en-
tão presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva. 

“Diante das inúmeras 
publicações jornalísticas 
com informações de que 
VALDEMAR DA COSTA 
NETO e JAIR MESSIAS 
BOLSONARO estiveram 

Lula não quer dar chance aos adversários do PT em outubro  Bolsonaro e Valdemar  teriam peitado decisão judicialno Governo Lula

aos ministros que “defen-
dam valores e não façam 
ataques a adversários” 
nas eleições municipais. 
“O presidente orientou 
que cada um tenha abso-
luta liberdade para esco-
lher seus candidatos. Aos 
ministros participantes 
de campanhas, aconse-
lhou que fizessem todos 
os elogios aos seus can-
didatos, mas não fizes-
sem críticas ou ofensas 
aos adversários. Ele quer 
que repliquem o modo de 
fazer política que ele têm 
defendido”, afirmou Rui.

presentes na convenção 
do MDB, em ato realiza-
do no estacionamento da 
Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo, onde 
se oficializou a candida-
tura de Ricardo Nunes à 
reeleição à Prefeitura de 
São Paulo, embora devi-
damente cientes acerca 
da proibição de mante-
rem contato, DETERMINO 
a intimação de ambos para 
que esclareçam, no prazo 
de 48 (quarenta e oito) 
horas, sobre o eventual 
descumprimento da medi-
da cautelar diversa da pri-
são fixada anteriormente”, 
disse Moraes na decisão 
proferida na noite desta 
quinta-feira.

Divulgação

Divulgação

Parlamentares afirmam 
que nada será definido 
nos próximos 45 dias

O grupo de trabalho 
que vai se debruçar 
sobre a proposta 
de regulamenta-

ção de reforma tributária, já 
aprovada na Câmara dos De-
putados (PLP 68/2024), defi-
niu um primeiro cronograma 
de trabalho. Os senadores 
da Comissão de Assuntos 
Econômicos começam a de-
bater na semana que vem 
o projeto de lei comple-
mentar que deve ser votado 
no segundo semestre pelo 
Plenário. O coordenador do 
grupo, senador Izalci Lucas 
(PL-DF), agendou três audi-
ências públicas em agosto 
para ouvir representantes 
do governo, de auditores 
fiscais, contadores, empre-
sários e especialistas na área. 
O senador Izalci Lucas, do 
PL do Distrito Federal, é o 
coordenador do grupo de 
trabalho da Comissão de As-
suntos Econômicos sobre a 
proposta de regulamenta-
ção da Reforma Tributária. 
Ele expressou que, pesso-
almente, não é contrário à 
reforma, apenas discorda do 
texto que veio da Câmara 
dos Deputados.

Sou contador e sei que 
essa reforma não resultará 
na simplificação nem na re-
dução de burocracia procla-
madas. Ao contrário: a con-
vivência dos novos tributos 
com aqueles que já serão 
extintos durante o perío-
do de transição ampliará a 
complexidade tributária no 
Brasil. Além disso, não ha-
verá a neutralidade tributária 
anunciada, pois muitos seto-

res sofrerão aumento signi-
ficativo de carga tributária.

No dia 13 de agosto, os 
senadores vão debater o 
possível aumento da carga 
tributária. No dia 20, o tema 
será a não cumulatividade da 
Contribuição e do Imposto 
sobre Bens e Serviços. A últi-
ma audiência pública do mês, 
no dia 27, vai discutir o im-
pacto da reforma na cadeia 
da construção civil. Serão 
convidados para os debates 
representantes do Governo, 
de auditores fiscais, conta-
dores, empresários e espe-
cialistas na área. Da Rádio 
Senado, Bruno Lourenço. 
O futuro relator da regula-
mentação da reforma tribu-
tária no Senado, Eduardo 
Braga (MDB-AM), descarta 
entregar um relatório so-
bre o tema em até 45 dias 
O texto corre em regime 
de urgência a pedido do 
governo federal e, em tese, 
o prazo de 45 dias para a 
análise termina em 22 de 
setembro. A partir do dia 
23 do mês que vem, passa 
a trancar a pauta. Apesar 
de pleitos e pressões de 
líderes do Senado para que 
o governo retire o pedido 
de urgência constitucional, 
não houve mudança até ago-
ra na postura do Palácio  
do Planalto.

A CNN apurou que tanto 
Braga quanto o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e o presidente da 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ), Davi Alcolum-
bre (União-AP), defendem 
a retirada da urgência. Eles 
contam com o apoio de ou-
tros líderes. O pleito pelo 
fim da urgência voltou a ser 
debatido na manhã desta 
quinta-feira (8).

O projeto foi despacha-

qui para frente haja poucos 
momentos presenciais com 
a maioria dos parlamentares 
na Casa.

Braga não quer tocar o 
texto com açodamento 
e, nos bastidores, afirma 
que a “bola está quadra-
da”. Na próxima terça-fei-
ra (13), ele deve se reunir 
com o ministro da Fazenda,  
Fernando Haddad.
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Luna e Daniel Gerhard

Jorge e Clicia Vasques

Kon Wang e Caroline Hak

Tâmia e Fabricio Marques

Edna Nyenhuis, Lucia Viana, Júlio Antônio Lopes e Joselia 
Lopes

Antônio Silva e Norma Simões Silva

Maysa e Jean Victor Mendonça

Naira e Antônio Norte

Cesar e Jenny Ituassu

Lucia Viana e Jean CleuterFrederico e Sueli Veiga

Julieta e Cleuter Mendonça

Luciana Terças, Lucia Viana, Edna Nyenhuis, Macileia Leão e Laura Lucas

Sérgio Frota e o aniversariante Jean 
Cleuter

Edilane e Sérgio Frota

Goreth Terças, Luciana Terças, Fernanda Cantanheide Vei-
ga Mendonça e Edilane Frota

Na sexta (02), o presidente da 
OAB-AM, Jean Cleuter Simões 
de Mendonça celebrou seu 
aniversário, com uma balada 

no SESI – Clube do Traba-
lhador. Poucas pessoas 
tem a capacidade de  
reunir no seu aniversário
dois mil convidados, o 

clube estava literalmente 
lotado. Uma noite ines-
quecível de alegria e re-

encontrar grandes amigos. 
Parabenizo o nobre amigo 
Jean Cleuter por seu aniver-
sário e na arte de bem  
receber!

Confira nas fotos!

Nosso aniversário de 70 anos, 
será realizado dia 17/08 sábado as 
20h, no Restaurante Villa 948   
Música: Showman Felicio 

DJ Layla Abreu

CELEBRANDO JEAN CLEUTER SIMÕES DE MENDONÇA

O aniversariante Jean Cleuter Simões 
de Mendonça e sua esposa Fernanda 

Cantanheide Veiga Mendonça

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

FIQUE COM DEUS
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Nível de endividamento 
ficou dentro do previsto 
no plano estratégico

De acordo com a com-
panhia, o principal 
item é a adesão da 
Petrobras, em junho 

de 2024, ao edital de con-
tencioso tributário, “que pos-
sibilitou o encerramento de 
relevantes disputas judiciais 
envolvendo afretamentos de 
embarcações ou plataformas 
e seus respectivos contratos 
de prestação de serviços. 
O acordo trouxe previsibi-
lidade para o dispêndio de 
recursos pela companhia 
e evitou custos financei-
ros com a manutenção de 
garantias judiciais e outras  
despesas processuais”.

A presidente da estatal, 
Magda Chambriard, ficaram 
dentro do esperado: “os re-
sultados operacionais foram 
sólidos e ocorreram dentro 
do esperado. Eventos não 
recorrentes, como o acordo 
tributário com o Ministério 
da Fazenda, que trouxe van-
tagens expressivas para a 
empresa e para a União, e a 
marcante volatilidade cam-
bial no período, sem efeito 
no caixa nem no patrimônio 
da companhia, impactaram 
a contabilidade interna da 
empresa, afetando também 
o resultado do trimestre.”

Segundo Magda, o nível 
de endividamento também 
ficou dentro do previsto no 
Plano Estratégico e a em-
presa apresentou relevan-
te geração de caixa, que 
demonstra “o quanto de 
valor podemos gerar com  
nossas operações”.

“Com bom fluxo de caixa 
e dívida baixa, estamos in-
vestindo na nossa produção 
de petróleo, gás e derivados, 
na reposição de reservas e 

Sede da Petrobras no Rio de Janeiro

Petrobras tem resultado negativo de 
R$ 2,6 bi no segundo trimestre

As operações da Petro-
bras seguem contribuindo 
fortemente para a sociedade 
brasileira. No segundo tri-
mestre de 2024, a Petrobras 
pagou R$ 70 bilhões em 
tributos aos diversos entes 
federativos (União, estados 
e municípios), 24% a mais 
do que o segundo trimestre 
de 2023.

Além disso, foram pagos 
R$ 14 bilhões em dividen-
dos ao grupo de contro-
le (União), totalizando ex-
pressivos R$ 84 bilhões de 
retorno direto à socieda-
de, referentes somente ao  
segundo semestre. 

na transição energética, de 
modo a garantir a susten-
tabilidade da Petrobras no 
longo prazo. Nossa maior 
prioridade é construir o ca-
minho para que a Petrobras 
das próximas décadas con-
tinue sendo tão ou mais re-
levante quanto a Petrobras 
de hoje para o Brasil.”

A Petrobras informou que 
teve forte geração de caixa 
no segundo trimestre des-
te ano, registrando Fluxo 
de Caixa Operacional (FCO) 
de R$ 47,2 bilhões, superior 
ao observado no primeiro 
trimestre do ano. O fluxo 
de caixa é um indicador da 

capacidade da companhia 
de gerar recursos a partir de 
suas operações regulares e 
é um índice relevante para 
avaliar o desempenho de 
uma empresa.

“No mesmo período, a 
dívida bruta da Petrobras 
apresentou queda de cerca 
de US$ 2,2 bilhões, o equi-
valente a 3,6%, em compa-
ração ao trimestre anterior, 
atingindo US$ 59,6 bilhões. 
A dívida financeira diminuiu 
cerca de US$ 1,4 bilhão, o 
equivalente a 5,1%, para US$ 
26,3 bilhões, o menor nível 
desde 2008”.

A companhia informou 

DIVULGAÇÃO
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Vendas no varejo recuam 1,3%, diz Cielo

DIVULGAÇÃO

Retração é explicada pela queda nos segmentos de Bares e Restaurantes e 
Supermercados e Hipermercados

O faturamento do varejo 
brasileiro encolheu 1,3% em 
julho frente ao mesmo período 
do ano passado, descontada a 
inflação, segundo o Índice Cie-
lo do Varejo Ampliado (ICVA) 
divulgado nesta sexta-feira (9) 
pela empresa de pagamentos.

“As quedas em dois segmen-
tos, Bares e Restaurantes e Su-
permercados e Hipermercados, 
ajudam a explicar boa parte da 
retração do Varejo em julho”, 
afirmou o vice-presidente de 
Tecnologia e Negócios da Cielo, 
Carlos Alves.

“Um atenuante para julho foi 
o desempenho de Turismo e 
Transporte e Recreação e Lazer, 
setores que podem ter sido 
puxados pelas férias escolares.”

De acordo com a Cielo, o 
resultado em julho deste ano 
só não foi mais negativo por 
causa dos efeitos de calendário, 
uma vez que, em 2024, houve 
uma terça-feira e uma quarta-
-feira — dias em que o comércio 
é mais movimentado — a mais 
do que em 2023.

Os três macrossetores — Bens 
Duráveis e Semiduráveis, Bens 
Não Duráveis e Serviços — 

EM JULHO

apuraram queda nas vendas, 
enquanto, entre as regiões, 
apenas o Sul teve sinal posi-
tivo (0,3%).

Em termos nominais, que 
espelham a receita de ven-
das observadas pelo varejista 
e embutem a inflação, houve 
alta de 2,8% no mês passado 
na comparação ano a ano, com 
o e-commerce mostrando alta 
de 8,1% e o comércio físico 

acréscimo de 1,6%.
O ICVA acompanha mensal-

mente a evolução do varejo 
brasileiro, conforme as vendas 
de 780 mil varejistas credencia-
dos à companhia realizadas em 
18 setores mapeados pela em-
presa, desde pequenos lojistas 
a grandes varejistas.

Mais cedo, a rival Stone tam-
bém divulgou seu levantamen-
to de vendas.

Inflação oficial sobe para 0,38% 
em julho, puxada pela gasolina

DIVULGAÇÃO

Em 12 meses, IPCA de 4,5% está no 
limite da meta do governo

A inflação no mês de julho 
ficou em 0,38%, acima do ín-
dice de 0,21% registrado em 
junho. O resultado foi puxa-
do principalmente pelo pre-
ço da gasolina, passagens de 
avião e energia elétrica. Em 
12 meses, o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), considerada 
a inflação oficial do país, 
acumula 4,5%, no limite su-
perior da meta de inflação 
do Banco Central.

Em junho, o acumulado de 
12 meses era de 4,23%. Os da-
dos foram divulgados nesta 
sexta-feira (9) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). No acumulado 
dos sete primeiros meses do 
ano, o IPCA soma 2,87%.

Sete dos nove grupos de 
produtos e serviços pesqui-
sados pelo IPCA apresenta-
ram alta de preços na pas-
sagem de junho para julho. 
A maior pressão inflacionária 
ficou com o grupo trans-
portes, que subiu 1,82% e 

IBGE

representa impacto de 0,37 
ponto percentual (p.p.).

Dentro dos transportes, o 
principal aumento veio da 
gasolina, que subiu 3,15% e 
representa individualmente 
o maior impacto dentre to-
dos os produtos apurados 
(0,16 p.p).

Esse resultado foi influen-
ciado pelo reajuste de 7,12%, 
anunciado pela Petrobras no 
dia 8 de julho.

As passagens aéreas fica-
ram 19,39% mais caras em 
julho, contribuindo com 0,11 
p.p. do IPCA.

Segundo o gerente do 
IPCA, André Almeida, as férias 
escolares de julho favorece-
ram o aumento nos preços 
dos bilhetes de avião.

O grupo habitação também 
pressionou o IPCA, com alta 
de 0,77%. A terceira maior 
influência individual para a 
aceleração da inflação em 
julho foi a tarifa de energia 
elétrica residencial – que faz 
parte do grupo habitação – e 
subiu 1,93%, representando 
impacto de 0,08 p.p. “Passou 
a vigorar a bandeira tarifária 
amarela, que acrescenta R$ 
1,885 a cada 100 kwh, ocasio-
nando elevação de preços”, 
explica Almeida.

Em agosto, o governo 
anunciou a volta da bandei-
ra verde, o que representa 
menos pressão na inflação 
do mês corrente.

Somadas, as inflações da 
gasolina, da passagem aérea 
e da energia elétrica represen-
tam 0,35%, enquanto o IPCA 
total do mês ficou em 0,38%

que, apesar do resultado 
negativo no segundo se-
mestre de 2024, vai pagar 
dividendos aos acionistas. A 
Política de Dividendos da es-
tatal está atrelada ao fluxo de 
caixa operacional e garante a 
remuneração aos acionistas. 
Os dados são alguns dos 
destaques dos Resultados 
Financeiros do segundo tri-
mestre de 2024, divulgados 
nesta quinta-feira (8).

Investimentos
A Petrobras realizou in-

vestimentos significativos 
no segundo trimestre, to-
talizando US$ 3,4 bilhões, 

com foco principalmente em 
grandes projetos do pré-sal. 
Nos primeiros seis meses 
do ano, os investimentos 
somaram US$ 6,4 bilhões, 
representando um aumento 
de 12,5% em relação ao mes-
mo período do ano anterior.

A receita líquida da Petro-
bras do segundo trimestre 
aumentou 4% em relação 
ao trimestre anterior, refle-
tindo o aumento de 10% 
nas receitas de exportação 
de petróleo, beneficiadas 
pela valorização do Brent, 
petróleo extraído do Mar 
do Norte e comercializado 
na Bolsa de Londres.
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Segundo a companhia, 
eram 58 passageiros e 
quatro tripulantes; nin-
guém sobreviveu

Um avião da Voepass, 
antiga Passaredo, 
caiu no início da tar-
de desta sexta-feira 

(9) em Vinhedo, no interior 
de São Paulo. 

A Voepass informou que 
o avião tinha 62 pessoas a 
bordo, sendo 58 passageiros 
e quatro tripulantes. A Pre-
feitura de Valinhos (SP), que 
participa das operações de 
resgate, informa que não há 
sobreviventes. Não se sabe, 
por enquanto, se houve víti-
mas em solo.

O voo 2283 saiu de Cascavel 
(PR) e iria para Guarulhos. O 
avião acidentado, prefixo PS-
-VPB, é um ATR 72-500, cuja 
capacidade total é de 74 pes-
soas, sendo 68 passageiros.

O avião caiu na rua Edue-
ta, altura do número 2.500. 
Segundo a Defesa Civil, a 
aeronave caiu em cima de 
algumas casas.

De acordo com o portal 
FlightRadar24,o avião saiu 
de Cascavel às 11h56 e caiu 
às 13h22. Conforme moni-
toramento do voo feito pelo 
site, a aeronave perdeu o 
equivalente a 5 quilômetros 
de altitude em menos de 2 
minutos. O horário previsto 
para chegada em Guarulhos 
era 13h30.

O acidente ocorreu cerca de 
70 quilômetros – em linha reta 
– do aeroporto de Guarulhos.

Por meio de nota, a Vo-
epass afirmou que “não há 
ainda confirmação de como 
ocorreu o acidente”.

Um avião da Voepass, antiga Passaredo, caiu no início da tarde desta sexta-feira (9) em Vinhedo, no interior de São Paulo

Avião da Voepass com 62 
pessoas cai em Vinhedo (SP)
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Polícia Federal inicia in-
vestigações sobre queda  
de aeronave

A Polícia Federal iniciou as 
investigações e policiais fede-
rais já estão no local do aciden-
te, e a instituição faz parte do 
gabinete de crise montado no 

Aeroporto de Guarulhos, que 
seria o destino da aeronave.

De acordo com a PF, especia-
listas em acidentes aeronáuti-
cos, identificação de vítimas de 
desastres, entre outros, serão 
enviados ao local para auxiliar 
nas investigações.

Avião caiu em terreno vazio 
em Vinhedo; todas as vítimas 
estavam dentro da aeronave

O coronel Cassio Araújo 
de Freitas, comandante-ge-
ral da Polícia Militar de São 
Paulo, afirmou que a queda 
de um avião aconteceu em 

terreno vazio. A declaração 
foi dada durante uma cole-
tiva de imprensa ao lado do 
local do acidente.

O Corpo de Bombeiros de 
São Paulo informou que o 
acidente aconteceu no Con-
domínio Recanto Florido, que 

fica na Rua Edueta, 2500. Cerca 
de 7 equipes da corporação 
atuaram no local da queda. A 
Defesa Civil de São Paulo con-
firmou que algumas casas na 
região foram atingidas depois 
que a aeronave explodiu.

No terreno da queda, nin-
guém foi atingido. As autori-
dades confirmam que, entre 
as 61 pessoas que estavam no 
voo, não há sobreviventes. A 
informação foi divulgada pela 
Prefeitura de Valinhos (SP).

“Aparentemente, [o avião] 
caiu em um terreno que estava 
vazio. Felizmente, não temos 
vítimas no solo, nem pessoas 
que foram feridas gravemente. 
Não tivemos vítima em solo”, 
salientou o coronel.

Segundo o tenente-coronel 
Emerson Massera, cerca de 50 
bombeiros trabalham no res-
friamento do local. “As chamas 
já foram extintas, o incêndio 
já está controlado, mas o local 
ainda está sendo resfriado e 
em breve será liberado efetiva-
mente para perícia”, explicou.

“Nós temos impressão de 
que o trabalho será muito com-
plexo”, acrescentou Massera.

Fabricante de avião que 
caiu em Vinhedo diz que vai 
apoiar investigação

A ATR, fabricante do avião do 
modelo ATR 72-500 que caiu 
sobre uma área residencial em 
Vinhedo, disse que está agindo 
para apoiar a investigação.

Em nota publicada no site 
oficial, a fabricante disse que 
foi informada sobre o acidente 
envolvendo a aeronave. “Nos-
sos primeiros pensamentos 
estão com todos os indivíduos 
afetados por este evento”, diz o 
comunicado. “Os especialistas 
da ATR estão totalmente em-
penhados em apoiar tanto a 
investigação como o cliente”.

Aeroporto de Porto Alegre reabrirá em outubro; 
vendas começam neste final de semana

O governo federal anun-
ciou a reabertura do ae-
roporto Salgado Filho, em 
Porto Alegre, em 21 de outu-
bro com 70% da capacidade 
de operação. As vendas de 
passagens para a capital do 
Rio Grande do Sul come-
çam nesta sexta-feira (9). A 
previsão é que o aeroporto 
possa operar em 100% da 
sua capacidade a partir de 
16 de dezembro.

O estado enfrentou a sua 
pior tragédia climática das 
fortes chuvas que atingiram 
a região abril deste ano. O 
aeroporto foi fechado tem-
porariamente devido às en-
chentes, que deixaram a pis-
ta de pousos e decolagens 
submersa por 23 dias.

Agora, o governo declarou 
que o terminal tem a capa-
cidade de receber aeronaves 
e a Fraport, concessionária 
responsável pelo local, já re-
tomou as obras necessárias 
para o funcionamento pleno 
e seguro das operações.

Como vai funcionar a re-
tomada?

A retomada se dará de for-

ma gradual, com 128 voos di-
ários (pousos e decolagens) 
que serão operados das 8h 
às 22h. Antes do fechamento 
temporário, o aeroporto de 
Porto Alegre recebia voos de 
seis diferentes empresas no 
mercado doméstico.

A distribuição dos slots, 
horários de chegada e parti-
da, para as empresas aéreas 
será realizada pela Agência 
Nacional de Aviação Civil 
(Anac) e servirá para indi-
car quantos voos cada em-
presa aérea poderá realizar  
inicialmente.

“Nós estamos autorizando, 
a partir desta sexta (9), a 
retomada da venda das pas-
sagens aéreas. Serão mais 
de 900 voos semanais, o 
que equivale a mais de 3 mil 
voos por mês. Então isso vai, 
sem dúvida alguma, acelerar 
a retomada da economia do 
Estado“, afirmou Silvio Cos-
ta Filho, ministro de Portos  
e Aeroportos.

Além da pista de pouso e 
decolagem, pistas de táxi e 
pátio de aeronaves estão 
incluídos no processo de 
reabilitação do aeroporto.

DIA 21 DE OUTUBRO

A  previsão é operar com 100% da sua capacidade a partir de 16 de dezembro
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Governo implanta serviço de 
telessaúde para atender yanomami

O Ministério da Saúde in-
formou ter implantado infra-
estrutura de telessaúde para 
atender ao território yano-
mami em Roraima. A medida 
vai permitir que os indígenas 
tenham acesso a especialistas 
como oftalmologista, nutri-
cionista, dermatologista e car-
diologista sem que precisem 
sair de suas comunidades.

Em nota, a pasta destacou 
que 98 pontos de internet 
foram instalados na área indí-
gena de Roraima e do Amazo-
nas. O ministério enviou ainda 
106 computadores especifica-
mente para o Distrito Sanitário 
Especial Indígena Yanomami 
(Dsei). A proposta é alterar 
o fluxo de atendimento na 
região e oferecer mais possi-
bilidades de tratamento. 

O comunicado destaca que 
os yanomami, por questões 
culturais, têm mais dificuldade 
para deixar o território por 
causa da alimentação e de ritu-
ais, por exemplo. A infraestru-
tura de telessaúde, segundo a 
pasta, permite ainda ampliar a 
oferta de especialidades que 
normalmente são impactadas 

pela dificuldade de contrata-
ção de médicos para território 
de difícil acesso.

“O investimento na infra-
estrutura digital, com mais 
computadores e ampliação 
dos pontos de internet, refor-
ça a captação e consolidação 
de dados sobre vacinação, 
adoecimentos, tratamentos 
realizados, óbitos e outros 
indicadores de saúde, o que 
garante uma maior geração 
de dados e informações sobre 
o povo yanomami”, ressaltou  
o ministério. 

Números
Dados do Comitê de Opera-

ções Emergenciais Yanomami 
apontam que, no primeiro tri-
mestre deste ano, foram noti-
ficados 74 óbitos no território. 
Na comparação com o mesmo 
período do ano passado, houve 
uma queda de 33%. Nos três 
primeiros meses de 2023, foram 
registradas 111 mortes. 

Os números mostram ainda que 
os principais agravos que apre-
sentaram queda foram óbitos por 
malária, desnutrição e infecções 
respiratórias agudas graves. 

ACESSO A SAÚDE ESPECIALIZADA

Foram instalados 98 pontos de internet na área indígena
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Candidato republicano 
tenta reverter cenário 
desfavorável com em-
bate direto

O presidente dos EUA Joe 
Biden apostou que o 
debate presidencial de 
junho viraria a disputa a 

seu favor. Agora, Donald Trump 
pode estar fazendo um cálculo 
semelhante ao concordar em 
debater na ABC no próximo mês, 
à medida que a sua nova adver-
sária democrata desfruta de um 
impulso crescente nas pesquisas.

Trump claramente não acre-
dita que sofrerá o tipo de 
desastre que encerrou a cam-
panha de Biden, mas a sua de-
cisão – e a convocação de mais 
dois debates na NBC e na Fox, 
com os quais a vice-presidente 
Kamala Harris não concordou – 
revela uma verdade emergente 
sobre o eleição.

Depois de uma semana agi-
tada para Harris e seu novo 
companheiro de chapa, o gover-
nador de Minnesota, Tim Walz, 
Trump de repente parece uma 
notícia velha – uma experiência 
nova e esmagadora para um 
ex-presidente que se orgulha 
de conduzir a narrativa pública.

Um grande teste para ambos 
candidatos

A preparação para o debate 
de 10 de setembro, se de fato 
ele for realizado, será intensa, 
e a natureza truncada da nova 
campanha significa que poderá 
criar outro ponto de articulação 
histórico no caminho cada vez 
menor para a Casa Branca.

Trump já está jogando o seu 
jogo idiossincrático de expecta-
tivas de atacar as capacidades 
do seu oponente, que poderá 
ser a primeira mulher negra e 

Donald Trump e Kamala Harris

Debate entre Kamala e Trump 
apimenta eleição extraordinária
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asiática a ocupar a presidência 
dos EUA. Em entrevista coletiva 
em seu resort em Mar-a-Lago 
na quinta-feira, ele comparou 
Kamala Harris desfavoravel-
mente a Biden, um presidente 
que há muito Trump argumen-
tava que não tinha capacidade 
mental para o trabalho.

“Na verdade, ela não é tão 
inteligente quanto ele. A pro-
pósito, também não acho que 
ele seja muito inteligente. Não 
sou um grande fã do cérebro 
dele”, disse Trump.

O confronto também parece 
um teste extremo para Harris. A 
vice-presidente tem um históri-
co misto em debates – ela teve 
um forte desempenho em tais 
eventos no início de sua cam-
panha presidencial fracassada 

em 2020. Mas em outros, ela 
sofreu. E seus momentos mais 
desfavoráveis   no cargo ocorre-
ram quando ela foi pressionada 
a explicar suas posições ou a 
responder perguntas difíceis 
em entrevistas importantes.

Mas Harris é uma política mais 
talentosa do que era há quatro 
anos – e os seus apoiadores estão 
ansiosos para vê-la aproveitar 
as suas habilidades como ex-
-promotora para espetar o ex-
-presidente indiciado em quatro 
casos criminais.

Harris criticou Trump por sua 
mudança de opinião em relação 
ao debate da ABC e disse que 
estava feliz por ter uma conver-
sa sobre um segundo encontro 
posterior. “Estou feliz que ele 
finalmente tenha concordado 

com um debate em 10 de se-
tembro. Estou ansiosa por isso 
e espero que ele apareça”, disse 
ela aos repórteres antes de em-
barcar para Detroit.

Trump está lutando por tra-
ção em uma corrida transfor-
mada

Depois de Harris ter virado a 
campanha de cabeça para bai-
xo em menos de três semanas, 
Trump mostrou na sua coletiva 
de imprensa que ainda está lu-
tando para formular uma res-
posta eficaz.

O ex-presidente parece estar 
de luto pela disputa contra Biden, 
de 81 anos, e em negação sobre 
o sucesso inicial da enérgica nova 
chapa democrata.

Questionado sobre por que 

não estava fazendo mais para 
fazer campanha e para conter 
o lançamento da campanha 
de Harris, Trump argumentou: 
“Estou liderando muito e estou 
deixando a convenção deles 
passar”. Ele insistiu que não 
tinha “recalibrado de todo a 
estratégia”, ao apresentar os 
mesmos argumentos de que 
os EUA estão sobrecarregados 
por fronteiras abertas e pela 
criminalidade dos imigrantes.

Mas há um sentimento cres-
cente de que sua campanha pre-
cisa de uma reinicialização. Harris 
conseguiu reverter uma vanta-
gem anterior do ex-presidente 
sobre Biden com a disputa agora 
acirrada na última pesquisa de 
pesquisas da CNN.

Uma nova pesquisa da Mar-

quette Law School divulgada 
na manhã de quinta-feira (8) 
revelou que Harris liderava 
com 52% contra 48% de Trump 
entre os eleitores registrados 
em todo o país.

O problema de Trump não é 
que não existam argumentos 
sólidos contra Harris e o seu 
novo companheiro de chapa: 
milhões de americanos sofrem 
com a inflação e são persegui-
dos pela insegurança econô-
mica. O mundo é um lugar cada 
vez mais perigoso à medida 
que os inimigos dos america-
nos se unem para desafiar o 
poder de Washington. E Harris 
está intimamente ligada a tudo 
o que a impopular adminis-
tração Biden fez nestas áreas.

A nova chapa Democrata não 
ofereceu políticas concretas para 
abordar tais questões, e a vice-
-presidente ainda não se subme-
teu a perguntas detalhadas dos 
repórteres ou deu uma grande 
entrevista televisiva. E muitos 
republicanos e independentes 
de direita são receptivos aos 
argumentos de Trump sobre a 
crise na fronteira sul, mesmo 
que as chegadas de migrantes 
indocumentados tenham dimi-
nuído desde que Biden ampliou 
a fiscalização no início deste ano.

Mas Trump não está defen-
dendo muitos desses pontos de 
forma eficaz enquanto reflete 
sobre suas queixas pessoais. 
Sua coletiva de imprensa carac-
teristicamente fora dos trilhos 
em um ponto divagou sobre 
ele comparando o tamanho da 
multidão dele e a mobilizada 
por Martin Luther King Jr.

E o antigo presidente também 
parece estar estabelecendo um 
predicado para desafiar nova-
mente a lisura das eleições caso 
perca – insistindo falsamente na 
quinta-feira que a mudança de 
nomeados pelo Partido Demo-
crata era inconstitucional.

Maduro entrega atas eleitorais do 
seu partido à Justiça da Venezuela

As atas eleitorais em posse 
dos partidos que apoiam o 
governo da Venezuela foram 
entregues, nesta sexta-feira 
(9), ao Tribunal Supremo 
de Justiça (TSJ) no âmbito 
da investigação aberta pela 
Justiça do país para apurar 
a eleição presidencial do dia 
28 de julho. A informação foi 
divulgada pelo presidente 
Nicolás Maduro.

“O Partido Socialista Unido 
da Venezuela [PSUV] e o 
Grande Polo Patriótico de 
Simón Bolívar [coalizão de 
partidos que dão apoio ao 
governo Maduro] têm a ex-
periência, o maquinário, a or-
ganização, a capacidade pro-
fissional e a expertise para 
realizar processos eleitorais 
e ter todos os documentos 
que hoje foram entregues 
à Sala Eleitoral [do TSJ]”, 
informou Maduro aos jorna-
listas após a audiência com  
os magistrados.

Desde a última quarta-feira 
(7), os representantes dos 38 
partidos que participaram da 
eleição presidencial, além de 
nove dos dez candidatos que 

disputaram o pleito, foram 
ao TSJ para audiências com 
os juízes da chamada Sala 
Eleitoral da Corte.

O único que não compa-
receu foi o principal candi-
dato da oposição, Edmun-
do González. Ele justificou 
a ausência afirmando que 
essa investigação do TSJ 
usurpa as competências do 
Conselho Nacional Eleitoral 
(CNE), responsável por fazer 
as eleições no país. 

Por outro lado, os dirigen-
tes dos partidos que deram 
sustentação à Edmundo fo-
ram ao STJ, mas não apresen-

taram as atas em posse de 
suas legendas, alegando que 
já as publicaram na internet. 

Maduro questionou a opo-
sição por não apresentar 
seus documentos. “A Sala 
Eleitoral [do TSJ] ia pedir a 
todos os partidos políticos 
todas as informações neces-
sárias e eles se apresentaram 
com as mãos vazias”, disse 
o presidente, acrescentando 
que vai pedir ao Ministé-
rio Público que solicite que 
todas as audiências sejam 
tornadas públicas. “Solicitei 
que minha audiência fosse 
liberada para ser de conheci-
mento público”, completou.

Ne Venezuela, ao encerrar 
a votação, a urna imprime a 
ata eleitoral e uma cópia é 
distribuída a todos os fiscais 
de partidos presentes no lo-
cal. Os documentos servem 
para as legendas conferirem 
se os dados usados pelo CNE 
para totalização dos votos 
são os mesmos que saíram 
da urna no dia da votação. 
Contudo, o Poder Eleitoral 
ainda não publicizou os da-
dos por urna.

ELEIÇÕES DA VENEZUELA 2024

Presidente da Venezuela, Maduro
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Ataque de Israel mata integrante do 
alto escalão do Hamas no Líbano

Um ataque aéreo israe-
lense contra um carro no 
interior do Líbano matou 
uma figura de alto escalão 
do grupo armado palestino 
Hamas na noite de sexta-
-feira (09), disseram à Reu-
ters fontes do Hamas e duas 
outras fontes de segurança.

O ataque, na borda sul da 
cidade portuária libanesa 
de Sidon a cerca de 60 quilô-
metros da fronteira, matou 
Samer al-Hajj, um oficial de 
segurança do Hamas que 
trabalha no campo de refu-
giados palestino próximo, 
Ain al-Hilweh. Seu guarda-
-costas foi gravemente feri-
do, disseram as três fontes.

Os militares israelenses 
têm realizado ataques con-
tra membros do Hamas, 
o grupo armado libanês 
aliado Hezbollah e outras 
facções no Líbano nos últi-
mos 10 meses, em paralelo 
com a guerra de Gaza.

Esses grupos armados lan-
çaram foguetes, drones e 
ataques de artilharia atra-
vés da fronteira em direção 
ao norte de Israel.

Enquanto a maior parte 
das hostilidades têm sido 
limitadas à faixa de fron-
teira entre Israel e o Lí-
bano, ataques israelenses 
contra figuras importan-
tes do Hezbollah, Hamas e 
outros grupos ocorreram 
mais ao norte.

Um ataque israelense nos 
arredores de Beirute em 
janeiro matou o vice-chefe 
do Hamas, Saleh Arouri. 

Outro ataque israelense 
na mesma área na semana 
passada matou o principal 
comandante militar do He-
zbollah, Fuad Shukr.

Horas depois de Shukr 
ter sido morto, o chefe do 
grupo, Ismail Haniyeh, foi 
assassinado em Teerã. O 
Irã e seus aliados na região, 
incluindo o Hezbollah e o 
Hamas, culparam Israel e 
prometeram retaliação.

ISRAEL X LÍBANO

Membro do grupo trabalhava em campo de refugiados 
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Jaqueline e Jorge Wider reuniram os amigos e 
família para festejar o batizado das netinhas 
Sophie da Sabrina e Lutty Câmara e Jolie da Ja-
naína Chagas e Kamila Fernanda Reis, no mo-

rada Buffet com um almoço regional delicioso, num 
domingo desses. A cerimônia religiosa foi na Igreja 
Sagrado Coração de Jesus. 

BATISTÉRIO 

Ana e Batista Pi

Maitê e Henrique Câmara, Jalil Fraxe, Lutty, Sabrina e  
Sophie Câmara, Ayla e Kamila Fraxe e Ludmila Câmara

Lucia Viana e Liz Lange

Sabrina, Sophie e Luthy Câmara

Jaqueline e Jorge Wider

Janaína, Jolie e Kamila Fernanda

Regina e Paulo Mocny

Nina e Gisela Madeiros

Kátia, Jolie e Gilson Corrêa

Esther e Orlando Rengifo

Kamilla, Kayo, Mailla, João Pedro, João Felipe e Fernando Reis

Lena Almeida e Lia Pinto Sandra Frota e Gislaine Daou

Flávia e Metin YurtseverLuiza, Nizardo e Zandor Chagas
Leonardo, Thábata, Lucca 

e Théo Cavalcante .

Marina, Shalako, José e 
Ana Flávia Chagas Claudia e Mario Bernardino



Gastronomia e experiências turísticas do 
Amazonas são destaques no Salão de Turismo

Cultura

Os roteiros turísticos 
inéditos no Amazonas 
estão sendo apresen-
tados no Salão Na-

cional do Turismo, promovido 
pelo Ministério do Turismo, que 
ocorre entre os dias 8 e 11 de 
agosto, no Riocentro, localizado 
na Barra Olímpica do Rio de 
Janeiro. Rota do Mel, Aritú Float, 
Serra do Aracá e Festribal encan-
tam os visitantes do estande do 
Amazonas no evento.

O presidente da Empresa Es-
tadual de Turismo do Amazo-
nas (Amazonastur), Ian Ribeiro, 
destaca que a participação no 
evento de maior vitrine do turis-
mo nacional é importante para 
promover o destino no mercado, 
além de fortalecer o segmento.

“O Salão do Turismo é uma 
oportunidade para mostrar o 
que o nosso estado tem de 
melhor a oferecer ao Brasil. Fo-
mentar o turismo e promover as 
potencialidades e experiências 
turísticas”, afirma Ribeiro.

São quatro experiências turís-
ticas do Amazonas divididas nos 
espaços que representam os tipos 
de turismo: Sol e Praia, Turismo 
de Base Comunitária, Turismo de 
Natureza e Turismo Cultural.

Evento do Ministério do 
Turismo acontece entre 
os dias 8 e 11 de agosto, 
no Rio de Janeiro

Barcelos, Boa Vista do Ra-
mos, São Gabriel da Cachoeira 
e Novo Airão são os municípios 
que apresentam as experiências 
turísticas inéditas. Nos estandes 
da feira, o visitante pode co-
nhecer mais sobre a experiência 
turística e ampliar novas opor-
tunidades de negócios.

O espaço Amazonas tam-
bém contou com a degustação 
de pratos típicos da culinária 
amazonense, como farofa de 
banana, x-caboquinho e ca-
chaça de Jambu. Quem passou 
por lá não resistiu ao menu 
gastronômico da região.  

A aposentada e influenciadora 
digital, Josefa Feitosa, experi-
mentou o x-caboquinho e, com 
alegria e animação, contou o 
sonho de viajar para o Amazonas. 

“Esse sanduíche é uma de-
lícia. Amei muito. Com esses 
espaços lindos com fotos dos 
atrativos turísticos e com as 
degustações de pratos típicos 
da culinária local, eu quero ir ao 
Amazonas. Ver tudo de perto”, 
comenta a cearense.

Neste ano, o Salão Nacional do 
Turismo tem como tema central 
“Experiências do Brasil: o turismo 
responsável e inclusivo impul-
sionando o desenvolvimento 
sustentável”, destacando a im-
portância da sustentabilidade no 
setor. Durante os quatro dias de 
evento, os estados brasileiros 
participantes apresentarão suas 
riquezas, cultura, roteiros e prin-
cipais atrativos para o público. 
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São quatro experiências turísticas do 
Amazonas divididas nos espaços que 
representam os tipos de turismo: Sol 
e Praia, Turismo de Base Comunitária, 
Turismo de Natureza e Turismo Cultural.

Primeira edição da Feira Criativa 
“Art&Cultura”, neste sábado

DIVULGAÇÃO

A feira conta com atração cultural, um sorteio de brinde para o Dia dos Pais, além de uma exposição de carros 
antigos. Com entrada gratuita

Com o objetivo de pro-
mover o empreendedoris-
mo por meio da Economia 
Criativa e contemplar a di-
versidade de seus exposito-
res, neste sábado (10/08), 
de 9h às 17h, acontece a 
primeira edição da “Feira 
Criativa de Art&Cultura”, 
nas dependências do Pala-
cete Provincial, situado no 
centro histórico de  Ma-
naus. A feira contará com 
atração cultural, um sorteio 
de brinde para o Dia dos 
Pais, além de uma exposi-
ção de carros antigos em 
parceria com o “Fusca Clube 
de Manaus”, de 9h às 12h, 
em frente ao Palacete, na 
Praça da Polícia. Com en-
trada gratuita.

A feira é uma iniciativa 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criati-
va, com o apoio do Con-
selho Estadual da Mulher 
Empreendedora e da Cul-
tura do Amazonas e da 
Associação Comercial do 
Amazonas e do Clube do 
Fusca de  Manaus. O ob-
jetivo é valorizar a cultura 
tradicional amazonense e 
o empreendedorismo local.

A diretora do Departa-
mento de Gestão de Mu-
seus da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, 
Aline Santana, destaca o 
propósito dessa realiza-
ção, que busca aumentar 
a adesão de expositores de 
economia criativa, como ar-

PALACETE PROVINCIAL

Fepiam lança Concurso de Fotografia 
Indígena ´Lentes da Tradição’

Em homenagem ao Dia in-
ternacional dos Povos Indíge-
nas, a Fundação Estadual dos 
Povos Indígenas do Amazonas 
(Fepiam) promove o Concurso 
de Fotografia Indígena “Len-
tes da Tradição”, com o intui-
to de valorizar e destacar as 
imagens feitas por indígenas 
que capturam a rica cultura e 
o cotidiano das comunidades 
indígenas da região.

O concurso visa reconhecer 
e premiar fotografias feitas por 
indígenas, que retratem aspec-
tos essenciais da vida indígena, 
como paisagens, comunidades, 
grafismos corporais e objetos 
tradicionais, incluindo elementos 
como malocas, rios e canoas. Os 
interessados em participar po-
dem inscrever suas fotografias de 
9 a 30 de agosto, gratuitamente. 
O resultado do concurso deve ser 
divulgado no dia 6 de setembro.

Para inscrever suas fotografias, 
os participantes devem seguir 
alguns passos simples: primeira-

tesanatos, brechós, cosmé-
ticos, produtos regionais, 
alimentos e bebidas. 

“A ideia não é que seja só 
uma feira, a gente quer fazer 
sempre atividades, ações, 
para valorizar, capacitar, 
treinar e atualizar essas pes-
soas para que divulguem 
o seu empreendimento, o 
seu objeto de venda, de 
comercialização”, disse.

A diretora ressalta que o 
objetivo é ampliar a quan-
tidade de participantes, 
oportunizando a maior 
quantidade de pessoas 
para participar dessa pri-
meira edição. E que, pos-
teriormente, será realiza-
da uma oficina, intitulada 

Ziraldo, morreu no último dia 6, aos 91 anos 

“Instagram Business” para 
que as pessoas se profis-
sionalizem cada vez mais. 

Economia criativa
A Feira Art&Cultura conta 

com uma programação re-
cheada para comemorar o 
Dia dos Pais. No evento, o 
público vai encontrar, arte-
sanatos, biojoias, brechós, 
exposições de arte, gas-
tronomia, além da atração 
cultural, a cantora Helena 
Lira na voz e violão e um 
sorteio de brinde de uma 
cesta especial em comemo-
ração do Dia dos Pais. Essa 
atividade vai ser feita pelo 
Café Provincial, que é o mais 
novo espaço gastronômico 

mente, é necessário ler e com-
preender os termos e condições 
estabelecidos pela Fepiam, no 
edital do concurso que se en-
contra na aba ‘Acesso à Infor-
mação’ no site fepiam.am.gov.
br. Em seguida, encaminhar suas 
imagens para o e-mail comuni-
cacao@fepiam.am.gov.br, além 
de suas informações como nome 
completo, idade, povo indígena 
que pertence (Etnia), data e lugar 
que a foto foi tirada, e anexar 
uma cópia do documento de 
identidade e CPF.

Os vencedores serão premia-
dos com valores monetários, 
oferecendo reconhecimento 
adicional ao talento fotográfico. 
O primeiro lugar receberá R$ 500, 
o segundo lugar será premiado 
com R$ 300, e o terceiro lugar 
ganhará R$ 200. Além dos prê-
mios em dinheiro, as fotografias 
selecionadas também terão a 
oportunidade de ganhar desta-
que e serem exibidas nas redes 
sociais da Fepiam.

do Palacete Provincial. 
A primeira edição tam-

bém contará com uma ex-
posição de carros antigos 
em parceria com o “Fusca 
Clube de Manaus”, além de 
capacitações para as ex-
positoras sendo oferecidas 
pela parceria firmada com o 
Conselho da Mulher empre-
endedora e da Cultura do 
Amazonas (Cmec), através 
da Associação Comercial do 
Amazonas (ACA), com a ofi-
cina “Instagram Business”, 
a ser realizada posterior-
mente à feira, no dia 23 
de agosto, das 14h às 16h, 
no Auditório Coronel Pedro 
Henrique Cordeiro Junior, 
no Palacete Provincial. 

FEITAS POR INDÍGENAS

DIVULGAÇÃO
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Esportes

Brasileiras enfrentaram 
Melissa e Brandie na 
final na sexta-feira (9)

Na final, na sexta-
-feira (9), as bra-
sileiras venceram 
as canadenses 

Melissa Humana-Paredes 
e Brandie Wilkerson por 2 
sets a 1 com parciais 26/24, 
12/21 e 15/10.

O jogo
As canadenses começa-

ram melhor no jogo. Com 
um bom saque, a dupla 
do Canadá abriu vantagem 
de 8 a 2 logo no início do 
primeiro set. Duda e Ana 
Patrícia tiveram dificulda-
de principalmente com as 
bolas rápidas de segunda, 
um dos fortes de Melissa 
e Brandie. Mas a dupla 
brasileira conseguiu se re-
cuperar e entrar no jogo, 
tirando a vantagem das 
canadenses, que começa-
ram a ter dificuldade para 
passar e virar. O set foi 
tenso até o fim, com Duda 
e Ana Patrícia fechando em 
26 a 24.

O segundo set começou 
mais equilibrado do que 
o primeiro, com as duplas 

Ana Patrícia e Duda comemoram ponto na final do vôlei de praia

trocando pontos. Duda foi 
mais uma vez procurada 
no saque pelas canaden-
ses, mas correspondeu à 
altura, passando e virando 
bolas importantes. Desde o 
primeiro set, as brasileiras 
passaram a buscar Brandie 
no saque, que apresentou 
maior dificuldade para pas-

sar e comprometendo tam-
bém as viradas de bola da 
dupla canadense.

O equilíbrio prevaleceu 
até metade do segundo 
set. A partir daí, as cana-
denses conseguiram abrir 
vantagem, mais uma vez 
usando a bola de segunda 
para surpreender as brasi-
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leiras e forçando o saque 
em Ana Patrícia, que teve 
dificuldade em passar e, 
consequentemente, virar 
bolas. Melissa e Brandie 
empataram o jogo vencen-
do o set por 21 a 12.

Apesar da reta final do 
segundo set muito abaixo, 
Duda e Ana Patrícia volta-

ram bem para o tie break. 
As brasileiras conseguiram 
encaixar o saque e Duda, 
assim como na semifinal, 
brilhou no fundo de qua-
dra. As canadenses esta-
vam bem nas viradas de 
bola no início do set, mas 
enfrentavam dificuldades 
no passe e começaram a 

Brasil é ouro no vôlei de praia: Ana Patrícia 
e Duda vencem canadenses em Paris

Isaquias Queiroz 
conquista a prata 

O canoísta Isaquias Queiroz 
fez história mais uma vez! 
Na manhã desta sexta-feira 
(9), o brasileiro chegou na 
segunda colocação na final 
do C1 1000m e ficou com 
a prata na prova, cujo atual 
campeão era justamente o 
atleta baiano.

A decisão ficou marcada 
pela arrancada de Isaquias 
Queiroz, porta-bandeira do 
Brasil na cerimônia de aber-
tura, nos últimos 250 metros. 
Isso porque o baiano ficou 
boa parte da prova alter-
nando entre a quarta e a 
quinta colocação, dando a 
impressão de que ficaria fora 
do pódio.

A reviravolta foi tamanha 
que Isaquias Queiroz ficou 
próximo de chegar ao bi-
campeonato consecutivo. Ele 
fechou a prova com tempo 
de 3min44seg33, pouco atrás 
do tcheco Martin Fuksa, com 
3min43seg16, e pouco à fren-
te do terceiro colocado, o 
moldavo Serghei Tarnovschi, 
com 3 min44seg68.

Isaquias Queiroz chega à 
quinta medalha olímpica, a 
primeira em Paris 2024

Foi a quinta medalha olím-
pica de Isaquias Queiroz, a 
16ª do Brasil em Paris 2024. 
O canoísta tinha conquistado 
três medalhas na Rio 2016: 
prata na C2 1000m, ao lado 
de Erlon Souza, prata na C1 
1000m e bronze na C1 200m. 
Em Tóquio 2020, foi ouro na 
C1 1000m.

“A sensação é de alívio, 

C1 1000M400M COM BARREIRAS 

Alison dos Santos conquista 
bronze em Paris

Alison dos Santos, o Piu, 
conquistou o bronze nos 400m 
com barreiras nesta sexta-feira 
(9) nos Jogos Olímpicos de 
Paris. Rai Benjamin, dos Esta-
dos Unidos, ficou com o ouro, 
com o tempo de 46s46. O 
campeão olímpico de Tóquio, 
o norueguês Karsten Warholm, 
ficou em segundo com 47s06, 
enquanto Alison fechou o pó-
dio com o tempo de 47s26. 
A prova encerrou o dia do 
atletismo em Paris.

Apesar da vitória, Rai Benja-
min não bateu nem o recor-
de olímpico, nem o recorde 
mundial, que pertencem justa-

felicidade… muita felicidade. 
Não foi um ano fácil para 
mim e para minha esposa. 
2023 foi um ano diferente e 
especial, quando eu percebi o 
que não é ser campeão mun-
dial e superatleta e, sim, ser 
um humano com problemas 
físicos e psicológicos. Tive 
que me remontar. Tive que 
correr muito para ficar em 
forma. Não é fácil ficar fora 
de pódios”, falou.

“No finalzinho da prova, eu 
lembrei que meu filho pediu a 
medalha de ouro. A de ouro 
não deu, mas fico feliz de po-
der subir ao pódio e agora vou 
entregar essa medalha para 
ele. Esse é o meu presente 
para todo mundo do Brasil. 
Muito obrigado por acreditar 
em mim. Sou muito grato a 
todos pelo reconhecimento. 
Hoje o Brasil inteiro sabe o 
que é a canoagem de velo-
cidade. Temos que mostrar o 
resultado para quem investe 

Alison dos Santos comemora 
bronze na Olimpíada de Paris

Isaquias Queiroz celebra quinta 
medalha olímpica

na gente. O Comitê Olímpi-
co Brasileiro (COB) tem nos 
ajudado ao longo dos anos. 
Então tive que sair com a 
medalha para ajudar o Time 
Brasil”, avaliou.

A final do C1 1000m era a 
última chance de medalha de 
Isaquias Queiroz na Olimpía-
da da França, já que terminara 
a decisão do C2 500m ao 
lado de Jacky Godmann na  
oitava colocação.

“Eu fiquei muito triste de 
não estar no pódio nas duplas. 
É um peso que eu tiro das 
minhas costas agora. Poder 
chegar a Paris, ser medalhista 
de prata e porta-bandeira. 
Lógico que a gente fica triste 
quando perde, ver os adver-
sários ganhando. Mas, aci-
ma de tudo, fica o respeito. 
Temos que aceitar quando 
perdemos. Não significa que 
somos ruins, e sim que eles 
foram melhores. Ganha quem 
tem a unha maior”, opinou.

mente a Karsten Warholm. O 
norueguês correu abaixo dos 
46 segundos em Tóquio com 
o tempo de 45s94.

Essa foi a segunda final de 
Piu nos 400m com barreiras 
em Olimpíadas e o segundo 
bronze. Em Tóquio, o brasileiro 
também ficou com a terceira 
colocação com o tempo de 
46s72. De lá para cá, durante o 
ciclo olímpico, conseguiu abai-
xar esse tempo duas vezes. Em 
uma delas, conquistou o título 
mundial de 2022, com 46s29.

Caminho até a final
Piu se classificou para a final 

com o quarto melhor tempo 
geral na semi, mas ainda assim, 
sofreu para garantir a vaga. 
Isso porque, só os dois primei-
ros de cada bateria garantiram 
vaga direta para a final, e Alison 
ficou em terceiro na primeira 
bateria. Karsten Warholm, nú-
mero 1 do mundo nos 400 me-
tros com barreiras, e o francês 
Clement Ducos ficaram com as 
primeiras posições.

Dessa forma, Piu precisou es-
perar até o fim da terceira bate-
ria para saber se teria vaga na 
final ou não. Por fim, ficou com 
o quarto melhor tempo geral 
e também com a classificação.

Divulgação

Luiza Moraes/COB

Divulgação

errar também nos outros 
fundamentos. Brandie che-
gou a mandar direto para a 
rede um ataque de segun-
da, sua marca registrada.

No décimo segundo pon-
to do Brasil, Ana Patrícia e 
Brandie se desentenderam 
na rede e a arbitragem 
precisou interferir. A ca-
nadense acabou levando 
cartão amarelo. Apesar do 
desentendimento, as brasi-
leiras não saíram do jogo 
e fecharam o set em 15 a 
10, garantindo a terceira 
medalha de ouro para o 
Brasil em Paris.

Caminho até a final
Duda e Ana Patrícia che-

garam à final sem nenhuma 
derrota e com apenas um 
set perdido, justamente na 
semifinal para a dupla aus-
traliana Mariafe e Clancy.

Da fase de grupos às 
quartas, a dupla brasileira 
venceu todos os jogos por 
2 a 0. Nas quartas de final, 
superaram Tina e Anasta-
sija, da Letônia, enquanto 
nas oitavas, venceram as 
japonesas Akiko e Ishii.

Na fase de grupos, as 
brasileiras venceram as ita-
lianas Gottardi e Menegat-
ti, as espanholas Liliana e 
Paula e as egípcias Marwa 
e Elghobashy.
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Jean Cleuter e Fernanda Mendonça Grupinho ótimo: Socorro Siqueira, Juliana Maquiné, Carol Fugolari 
e Patricia Alecrim

O querido colunista Alexandre Prata

Virna e Sérgio Lins

O querido empresário Matheus do 
Carmo, proprietário do Cúpulla

Aluylson Ávila e Dayana Chaves

Os ótimos Saon Gabriel Assis, João Victor Ayres e 
Renato César Almeida

Os queridos Emerson Quaresma e Juliana 
Maquiné

Nira Silva,  Rayner Bacov e Emidiane Bezerra e Renatinha 
Maués Bacov

Leo Negrão

Henrique e Maria Furtado Grangeiro

Turma Bacana: Caio Ribeiro, Gabrielle Nogueira e 
Luccas Nascimento

Arthur Campos e Andreza PenaA bela Laura Salles e Gabriel Gadelha

As competentes Socorro Oliveira e Camila Silva, as 
novas sub-secretária e secretária de Comunicação 

do município

. Iniciando o projeto denominado 
“Alta Cupulla”, que irá movimentar 
algumas quintas-feiras no Cúpulla 
– novo restaurante e gastrobar no 
Vieiralves -, deu uma agitada na 
Rua João Valério, lotando de gente 
bonita o local.

. A noite aconteceu cheia de 
charme, com o set de lounges do 
DJ Mitsué, que inciou a noite, em 
seguida subindo no palquinho da 
casa, em formato duo, a ótima ban-
da “Big Rose”, que deu realmente 
um show! Finalizando o cardápio 
musical, o ótimo DJ Ítalo Rodrigues, 
que fez acontecer um clima dance 
na casa.

. Tudo com o excelente e delicioso 
menu do Cúpulla, além dos drinks 
especiais da carta de bebidas. O lo-
cal é realmente um charme. A noite 
foi ótima, exclusiva e moderna!

.O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, nomeou a óti-
ma publicitária Camila Silva 
como titular da Secretaria 
Municipal de Comunicação 
(Semcom), em substituição 
a Jack Serafim, que esteve à 
frente da pasta, nos últimos 

quatro meses, e que, agora, 
se dedicará à assessoria de 
imprensa da campanha de 
reeleição do prefeito.

.O decreto de nomeação foi 
publicado no último Diário 
Oficial do Município (DOM).

 . A competente Camila 
estava na função de subse-
cretária da Semcom, assu-
mindo a missão em maio 
deste ano. Ela ainda atuou 
na gestão do Marketing da 
secretaria por mais de sete 
anos, e quase dez anos na 

instituição. Como subse-
cretaria da pasta, assume 
Socorro Oliveira, que até 
então estava como diretora 
do Departamento Adminis-
trativo-Financeiro (DAF), da 
Semcom. Ótimos nomes. 
Aplausos!

Alta Cupulla agita point  
no Vieiralves

Novos nomes

@fernandocoelhojr   
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